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En el aniversario de El Nuevo Amanec.er "Muchos enfermos llegan a Urgencias sólo a. morir"; el Delegado 

El gobierno del estado no 
puede investigar aliMSS, 
responde Cadena Grajeda 

Jeds Rodrfpez Hen,adez y GaldiDo Meraz Casaaova, caadldatos del PRI y del PAN a la presldet1da 
.... ldpal de Qaeréearo, coaversaa ·la tarde del pasado .. lércoles 18 de .. ayo- daraateel Eaaeatroaaaal 
de este seJUaarlo. AJestlgaa, al ceatro, El'raia Meadoza, director de este periódico. (Foto de Jesás 
O•tlveros) 

Tr.ts calificar las denuncia!t ,hechas por el 
doctor José Luis Vega Rodríguez como un 
acto de deslealtad, el delegado del Instituto 
Mexicano del Seguro Social, Víctor Cade
na Gr.tjeda, sostuvo que en esa institución 
"no hay un solo 10uerto" como consecuen
cia de carencia de medios de atención en el 

· área de Urgencias. Dijo que se harán algu
nas mejor.tS, pero no como consecuencia 
de las denuncias publicadas. · 

Al mes, admitió, mueren entre 4 y 5 
personas en Urgencias, pero no por mala 
atención, sino "porque práctjcamente lle
gan a morir" pues en ocasiones "ya vienen 
con los sesos de fuer.t". Señaló que el IMSS 
es institución federal y no puede ser inves
tigada por el gobierno del estado, como 

1994 será punto de quiebre en la 
transición democrática nacional 

+Durante la mesa redonda sobre "medios de comunicación y eoyuntura nacional", la investigadora Martha Gloria 
M orales Garia, el comunicólogo]osé LuisAlvarezl:(.idalgo, el escritor Julio Figueroa y el promotor social Luis Ugalde 
Monroy,expusieronelpapelquecorrespondejugjlrenestahoradegravedada "losciudadanosdeapié"+Pasardelas 
quejumbres y la :.Criticá de café a la acción por- la construcción demqcrática, propone Ugalde Monroy, uno de los 
principales promotores del movimiento de cajas populares-en Querétaro, mismo que surgió como una reacción al agio 
imperante+PeriodismocomoeideEINuevoAmanecer"reinvindicaalperiodismonacioiUll"+Eliniciodelquintoaño 
de tr:zbajo reunió nuevamente a académicos, dirigentes políticos, trabajadores y lectores en general 

En entrevista con este sema
nario, Sonia Alcántara Ma
gos, aspirante del PRI al Se
nado, dice que su candidatu
ra responde a sus más de 20 
años de servicio y no a algún 
padrinazgo. (Texto de Lina 
M. Salinas y fotos de Jesús 
Ontiveros) 

• 
Varias decenas de 
campesinos que d,sde la 
década de los 60s sostienen 
una lucha con la ·burocracia 
para que les reconozcan su 
derecho a trabajar tierras que 
han tenido "desde tiempo 
inmemoriál", ya las están 
trabajando, luego de haberlas 
"rec:uprado" el pasado 14 de 
mayo, pese a los intentos de 
evitarlo por parte del director 
estatal de Asuntos Agrarios, 
C¡mdelario .Infante. 
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pidió Vega Rodríguez. 
A su vez, el coordinador estatal de Salud, 

René. Martfnez Gutiérrez, dijo ignorar lo 
que ocurre en el IMSS y aseveró que éste 
cuenta con alta tecnología y personal muy 
capacitado. 

Mientras tanto, el doctor Vega Rodríguez 
recibió de una derechohabiente una carta 
de respaldo. El servicio en el IMSS es "lo 
más !~oto, torpe y erróneo posible": Le 
suplico "no tener desánimo por la serie de 
represiones que se le vengan encima", ya 
que será normal, en razón de que "al eorrupto · 
o asesino sobra quién lo apoye ... Lo invito · 
a que prosiga, aunque sea solitariamente ... " 
(Información de GerardO Vázquez, en las t 

páginas 16 y 17) 

Go~lez Ordaz, Rojas Zetina 
y Layseca Coellar: contienda 
real por el poder en S. Juan 

Por Armando Cuenca Salgado 

Forman en Querétaro 
la Alianza Cívica; observará 
los comicios de agosto con 

~spaldo de ONU 
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.C'ómunidad 
+:Trascender la oscuridad' -
Mostaza (Sinapsis Arvensis) 

Eduardo Mendoza Zq.ragoza -

Móstaztl corresponde a aquellas depresiones que la 
psiquiatría denomina endógenas. Se trata de aque
llassin un motivo aparente, que·se presentan sin que 
ninguna circunstancia externa las provoque. El mo
tivo es desconocido, aún a la vista del profesional. 
Son depresiones que comportan con frecuencia un 

carácter cíclico. Aparecen y desaparecen sin ningu
na explicación. Puede ser diario, cada semana, cada 
quince días, cada mes ... 
· Lo .más seguro es que se dé en personas muy 
sensibles a circunstancias cósmicas, como las esta
ciones y las fases de la luna. Por ejemplo, la luna 
nueva crea susceptibilidad a la depresión, y la .luna 
llena por su parte, a la irritabilidad. 
Mostaza nos remite sobre todo a aquella depresión 

profunda, comparada a la oscuridad de una noche 
sin estrellas. Existe desesperación y la sensación de 
estar envueltos en una nube negra, que a su vez 
implica sentirs_eatrapados por una realidad tenebro
sa. 

-Mostaza tiene la virtud de permitir salir de la · 
osc.uridad. La administración de este remedio pro
picia estabilidad y alegríé\. 
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-Editorial 
¿Se )lará algo en el IMSS? 

La denuncia que en las dos más recientes ediciones ha publicado 
este sema'nario en relación con el funcionamiento del servicio de 
Urgencias en el Instituto Mexicano del Seguro Social exhiben de 
manera dramática la desprotección en que los trabajadores 
mexicanos y sus familias se encuentran en materia de seguridad 
social. Para quienes tienen que formarse a esperar su tumo en un 
consultorio de ésto8 o han tenido el infortunio de sufrir un 
accidente, no parece e~agerado aquello de que ahí "uno puede 
morirse por falta de atención o por el coraje" de la espera y l~s 
malos tratos. . 

Y los malos tratos a los pacientes y sus familiares no son 
derivados necesariamente de la ineptitud o visceralidad buro
crática de los empleados, sino que muchas. veces responden a 
razones más profundas que tienen que ver con la forma en que 
está organizado un servido público tan vertebral y delicado 
como éste. · 

Da la certeza de .estar a la luz después de haber 
.... ~nocido la oscuridad. · 

Si bien es difícil plantear aquí un dictamen sobre lo que en el 
IMSS ocurre, sí es conveniente que las autoridades de la m¡lteria 
en la entidad vean con seriedad el caso. Es cierto que ese instituto 
formalmente no queda bajo la jurisducción de las autoridades 
locales, pero lo que sí es cierto que la población que "la está 
llevando" sí es de aquí, son queretanos y la autoridad local tiene 
que procurar su bienestar. Los funcionarios tienen que ser 
responsables e ir más allá de lo .que el público ve; tienen que 
responder no con declaraciones. y descalificaciones o buscar · 
refugio en una supuesta ignorancia de las cosas. La lealtad no es 
de las instituciones entre sí. La lealtad es con los ciudadanos que 
sostienen a una institución tan noble y-tan esencial como lo es
el IMSS. 

""·· ""\ 

Mostaza simboliza, por lo tanto, un alegre amane
cer, el nacimiento y el esplendor de la resurrección. 

Compañeros y compañeras deE/Nue
voAmanecer, compañeros y campane
ras de las organizaciones sociales y 
políticas, estimados invitados: Me con
gratulo junto a ustedes, igual que todos 
los que compartimos jubilosos cuatro 
años de trabajo, de apertura, de sueños 
y realidades. 

Quizá compartir utopías es lo que 
nos ha traído aquí, desde la sencillez de 
las palabras y los testimonios grabaddos 
o la fotografía impresa. Porque la de- -
mocracia no sólo está en las urnas, la 
requerimos conquistar desde la idea 
'escrita, desde la palabra. 

Requerimos sabemos expresar y ser 
escucha4~s. empujamos para lograr es- -"· 
paCí os de denuncia, y de prometedores 
anuncios. Es urgente oir la voz, de 
todos los ciudadanos y todas las ciuda
danas, sobre todo de aquellos sectores 
más marginalizados y excluídos. 

La antidemocracia es exclusisón. Y 
nuestra historia está llena de expropia
ciones y exclusiones, apoyada sin duda 
por intereses políticos, económicos y 
religiosos. _ 

Nos expropiaron desde hace más de 
500 años nuestras culturas, nuestras 
tradiciones, nuestras bellezas, nuestras 

Mujeres, comunicación 
··y democracia 

Marice/a ChávezAngel 

riquezas. La cultura del Centro, nos arre
bató la mística de la cómunidad y subes
timó en la periferia y la miseria. 

Las mujeres del México antiguo, a la 
llegada del bárabaro español, se vieron 
pisoteadas, mancilladas y expropidas, de 
su propio cuerpo. . 

El genero femenino como mero objeto 
de placer. La cultura patriarcal, centralis
ta, que permea hasta hoy día nuestras 
dimensi011es cotidianas, también 
influenciada por tantas ideas religiosas 
que no permiten que hombres y mujeres 
se apropien de su propio cuerpo. 

Tenemos miedo a reivindicar nuestro 
derecho a expresamos, a sentir, y a soñar. 
El temor y la culpa, han sido dos de los 
elementos fundamentales de la exclu
sión. 

También hombres y mujeres queremos 
tener nuestros propios espacios. En parti
cular las mujeres deseamos expresar nues
tra voz, y tanta mística, tantas veces 

opacada, tantos apos escondida, la histo
ria se ha registrado tan sólo con la presen
cia masculina. Y si no, que lo digan las 
indígenas zapatistas. 
A cuatro años de existencia de E /Nuevo 

Amanecer, quiero manifestar la atinada 
actitud del semanario para dar cabida a 
esas voces marginales y rebeldes, a esas . 
causas populares, a este pueblo tan de
mandante. 

En este mundo actual, de vertigin,psos 
cambios, la comunicación y la informa
ción veraz juegan un papel primordial y 
decisivo en muchas orientaciones socia- . 
les, políticas, culturales y religosas de la · 
sociedad. 

En esta actualidad, y en el inmediato -~ 
pasado, la creciente concentración 
monopóli~ que de los medios de comu
nicación se tiene, ha limitado el ejercicio 
del derecho de la ciudadanía a la libre 
expresión y el acceso a la información, y 
en forma muy particular de los sectores 

más marginales antes descritos. 
. Sin el derecho a la expresión, no 

podemos convocar a la loina de deci-
siones colectivas a la sociedad. • 

De ahí la necesidad de deiQocrati
zar los medios masivos de comunicá~ 
ción. 
Las mujeres también queremos nues

tros derechos exigir. Las planas perio
dísticas para expresamos, tenemos una 
muy particular pro~lemática que dar a 
conoce'r. 

Las prácticas democráticas también 
se dan dentro del trabajo periodístico, 
porque ahí también se da la exclusión, 
vertida en burlas, desprecio, acoso 
sexual y marginalidad en. el trabajo, 
además de la carencia de protección 
laboral. ' 

Enhorabuena que podemos encon
trarespacios que se acercan a la demo
cracia. Lugares de expresión igúalitaria 
sin discriminación. 

Termino diCiendo que el semanario 
Nuevo Amanecer siga siendo uno ,-de 
los más asiduos convocantes para que· 
las mujeres expresen y nos compartan 
sus sueños, sus locuras, y sus éxitos. 
Hoy podemos escribir la historia, tene
mos ya presencia. 
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Cuarto encuentro plural en_ el aniversario de El Nuevo Amanecer 

1994, punto de quiebre en la 
transición democrática ·de México 

Como se ha ido haciendo tradición, en el 
inicio de un nuevo año de trabajo periodís
tico, El Nuevo Amanecer reunió a editores, 
reporteros y colaboradores con sus lecto
res, cori representantes de las fuerzas polí
ticas y sociales de Querétaro, con empresa
rios, académicos e informadores. El Patio 
Principal del Edificio "Octavio S. 
Mondragón" (ex Prepa Centro), fue nueva
mente el generoso espacio para el encuen
tro. La cita: a las 6 de la tarde del miércoles 
18 de mayo. 
Primero, nuestra mesa redonda: "Medios 

de comunicación y coyuntura nacional", 
con la participación de la investigadora 
Martha Gloria Morales Garza , el 
comunirologo José Luis Alvarez Hidalgo, 
el · escritor Julio Figueroa y el promotor 
social Luis Ugalde Monroy. 

Enseguida, la popular y sustanciosa pre
sentación de Guillermo Velázquez y los 
Leones de la Sierra de Xichú, quienes al 
acorde del huapangoarribeño nos relataron 
la historia de México en esta hora difícil. 
Durante una hora encendieron el entusias
mo. Desde el corrido por la muerte de Luis 
Donaldo Colósio, hastaAmor Bonito, pa
sando por las décimas compuestas precisa
mente para la ocasión . .. · 

Y a entrada la noche, el popular grupo 
queretano Brasilia Tropical amenizó la 
velada y consiguió hacerla ·¡lgradable y 
memorable. Al quite, Los Perros llevaron 
rock e hicieron bailar a muchos. Más tarde, 
ya rumbo a la madrugada, la lluvia puso su 
parte. 

Como ha sido costumbre, el aniversario 
de El Nuevo Amanecer -el cuarto hoy, 
inicio del quinto año- reunió a políticos de 
todos los signos; a religiosos de diversas 
confesiones; a estudiantes, a trabajadores 
de la ciudad y el campo. Vimos lo mismo 
a lectores procedentes de Tolimán que 
amigos nuestros que se desplazaron desde 
Arroyo Seco o Cadereyta. Funcionarios de 
la administración pública, figuras del sec
tor privado, candidatos a puestos de elec
ción popular. Se encontraron allí, por: ejem
plo, Jesús Rodríguez Hernández, ex secre
tario de.Gobiemo, y el empresario Galdino 
Meraz Casanova, candidatos ambos a la 
presidencia municipal de Querétaro. 

UN AÑO TEÑIDO DE ROJO 

La mesa redonda "Medios de comunica
Ció~ y coyuntura naci~nal", moderada por 
el dtrector del semana no, Efraín Mendoza, 
inició con l-a participación de la socióloga 

Martha Gloria Morales Garza, investiga
dora de la Universidad Autónoma de 
Querétaro y a u tora del libro Grupos, parti
dos y cultura política en Querétaro. Ubicó 
el proceso de transición política en Méxi
co, en el contexto internacional y recordó 
quede 1975 a la fecha 35 países han dejado 
atrás dictaduras y otros· regímenes autorita
rios en procesos que no han sido "ni rápidos 
ni pacíficos". El caso más reciente y más 
dramático es el de Sudáfrica. 

1994, sostuvo la investigadora, abrió con 
un paisaje sangriento y significa un "punto 
de quiebre" en la transición hacia la demo
cracia. Destacó el papel que en este proceso 
está jugando la "cultura política ciudada
na", esto es, "la participación de las orga
nizaciones no gubernamentales, la socie
dad civil, los ciudadanos comunes y co
rrientes, que somos la mayoría". 

Explicó que el proceso de transición en 
México inició en 1979, con la reforma 
política· y la ley de amnistía. "Ha sido 
década y' media en que no podemos transi
tar pacíficamente a la democracia. Quizás 
el tiempo invertido en este proceso tan 
lento de transición sea en buena parte lo 
que exp!iq ué los últimos conatos de violen
cia, así ctimo el desbordamiento a nómico, 
dirían los ·sociólogos, la pé.rdida de norma 
referencial, que paFece afectar a todos los 
sectores". 

La pregunta de "qué está psando y qué 
más va a pasar en México", esa sensación 
de pérdida del piso, tiene que ver con un 
proceso excesivamente largo de transición. 
"Aquí hay una confusión entre mi análisis 
y mi esperanza. Tengo la esperanza de que 
1994sea el punto de quiebre de este proce
so de transición, pero este proceso no es 
ajeno, en él no sólo están involucrados 
partidos, los candidatos y el Estado. Es un 
proceso de transformación radical, que 
supone necesariamente la ruptura de las 
inercias, una transformación radical, bru
tal diría yo, de la cultura política ciudada-
na". 

Morales Garza cons1deró como "una ex
plicación sin sentido" la que atribuye la 
apatía_ ciudadana al modelo autoritario de 
gobierno, e insistió en que "1994 nos está 
esperando para este momento de transfor
mación". Recordó que hace dos años un 
presidente muy popular-pero también muy 
corrupto, Fernando Collor de Mello, cayó 
en Brasil por la presión de un movimiento 
popular, masivo, no partidario y práctica
mente inorgánico. Argentina y Chile son 
también ejemplos de cómo la participación 
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-Aspecto pardal de la coacarreada al Eacaeatro de Aaiversarlo. 

ciudadana ha desbordado a las organiza
.ciones partidarias. 

Este año constituye un llamado funda 
mental a la sociedad civil, y de ella depende 
la dese m boca dura de los actuales acontecí
mi en tos. "Si el proceso electoral es limpio, 
transparente y creíble, la transición cami
nará, pero si no lo son, el panorama que 
vendría es terriblemente sombrío". En este 
momento "para que las elecciones sean 
..:reíbles es necesaria la participación masi
va de la sociedad civil, no solo votando, 
siQO observando e inteiViniendo en todas 
las funciones del proceso electoral". Si 
algunos creen que participar en elecciones 
es legitimar al Estado, 1994 no es el caso. 
"Hoy debemos participar y apoyar la tran
sición pacífica a la democracia; gane quien 
gane, necesitamos creer en el proceso de 
mejoramiento de nuestros gobernantes y 
en su reconocimiento", dijo tras sugerir 
dejar atrás la cultura política de la-descon
fianza. 

La cultura política ciudadana no requiere 
de cursos de capacitación, requiere de una 
profunda sensación de que es el momento 
de hacerlo; y en México ese momento es 
agosto de 1994. A lo mejor para algunos fue 
1988, pero la -verdad es que 1988 nos 
sorprendió a casi todos. En 1994 no nos va 
a sorprender. Existen las op<Hones partida
rias y sabemos que la coyuntura y el con-

..- texto nacional se debaten entre la paz y la 
guerra. 

INJUSTA DISTRIBUCION DE 
lA PRIMERA PlANA 

Enseguida, el comunicólogo José Luis 
Alvarez Hidalgo planteó que, efectiva m en-

te, 1994 está siendo "un año político como 
nunca", en el que "se va gestando algo que 
parece definitivo". La tormenta que desde 
1993 se anunciaba de cara a los comicios 
del21 de agosto, simplemente, se adelantó 
y nos condujo a una circunstancia sombría, 
donde ellevantamientú armado y el asesi
nato de Luis Donaldo Colosio se comple
mentan con el secuestro del banquero 
Alfredo Harp y la creación de la Coordina
ción Nacional de Seguridad Pública, al 
frente de la cual fue instalado uno de los 
más grandes dinosaurios priistas, Arsenio 
Farell. 

Tras estos acontecimientos, el debate y el 
debate sobre el debate. "Ya tenemos todo 
para ver una buena película, estamos espe
rando el clímax y el desenlace. Estamos a 
la expectativa". 

En todo ésto las medios de comunicación 
han jugado un papel, mismo que es necesa
rio analizar, haciendo un aterrizaje en el 
caso de Querétaro, donde en las últimas 
décadas se ha operado una transformación 
radical, al pasar "de un pueblo dormido en 
sus laureles a vivir hoy un nuevo amanecer 
en todos los ámbitos". Querétaro está des
pertando y si antes el espectro de participa
ción ciudadana estaba dominado sólo por 
grupos religiosos y políticos del sistema,· 
hoy "existe mucha presencia de movimien
tos sociales, se han abierto esp¡cios artísti
cos y han surgido organismos civiles pro
motores de derechos humanos, la eco logia 
y la protección de animales; algunos más 
han surgido a partir del levantamiento ar
mado, .como el Comité Queretano por 
Chiapas, por ejemplo". 

Esto inevitablemente incide en los me
Pasa a la página 4 
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dios de comunicación en Querétaro, y en general "'la prensa 
·ya manifieSta tímidos atisbos de incoporarse a este proceso 
de regeneración social, pues o se renueva o se m u~ re". No 
.obstante, la tel~visión local "se empeña en continuaren un 
ostracismo absurdo y no alcanza a trascender las fronteras 
del estadio Corregidora". La radio comercial, por su parte, 
ha tenido un desarrollo cuantitativo notable, no así en lo 
cualitativo. Y a pesar de los esfuerzos de muchas gentes en 
sus filas continúa siendo un medio más, fio una alternativa. 

No podemos seguir siendo los mismos y los medios 
tienen que ser el fruto histórico del devenir y no la antesala 
de la inercia, expresó Alvarez Hidalgo. "Alternativas las · 
hay: el semanario que hoy nos acoge me parece una prueba 
palpable de eUo, pues ahí está a sus 4 años de esfuerzos 
heroicos, no .sólo por cumplir su labor informativa, sino 
sobrevivir económicamente ... y dicen que no hay márti-
res". , 

Radio UAQ sigue navegando solitariamente en el tenaz 
intento por ser y en el intento de alcanzar· el ·ideal de su 
rúbrica, vinculando el quehacer ubiversiotario con la 
realidad social. Lástima que sus alcances aún sean limita
dos, cuantitativamente hablando. Radio Querétaro comen
zó con posibilidades de consytituirdse en una alternativa, 
desgraciadamente su parentesco orgánico con el gobierno 
le. ha cortado los trazos y el aliento poético que tenía en sus 
inicios. Hay gente vcaliosa en sus filas pero desgraciada
mente las ataduras existen. 
·En el fondo de las cosas, explicó, el problema radica en 

el control de los medios, no en sus trabajadores, aunque 
tienen su parte de responsabilidad. Esto hace que en los 

medios haya una miopía ante lo inminente y evidente: la 
democratización de los medios. Y uno de·sus mayores 
pecados es la omisión, la parcialidad informativa, ·las 
mentiras a medias que terminan convirtiéndose en verda
des por la fuerza de la repetición. En México se sufre no 
sólo de una injusta distribución de la riqueza, sino de una 
injusta distribución de la primera plana en los periódicos 
locales. 1 

• 

"De los partidos de oposición la prensa se ocupa para 
magnificar sus tragedias internas. Y como el que paga 
manda, el Revolucionario Institucional acapara todos los 
espacios habidos y por haber: las bardas, los postes, los 
coches, las mamparas, los espectaculares, las nubes, los 
sueños ... y los medios de comunicación". El debate <¡ue 
acabamos de presenciar fue un breve aunque muy sigmfi
cativo paréntesis, y en definitiva esta oligarquía monopólica 
de los medios debe terminar ya. La sociedad lo está 
demandando.. - · 

A su vez, el escritor Julio Figueroa planteó que la 
circunstancia nacional presente no pueden los ciuda<hnos 

. acercarse como si se tratara de una película -"estáríamos 
perdidos"-, toda vez que "somos parte del cuadro que 
vemos". En esta hora, añadió, "más que respuestas tengo 
muchas dudas" e interrogó sobre la función del periodismo 
y los periodistas y escritores. ¿Cuál es nuestra resr?nsabi
lidad como ciudadanos y simples lectores de a pté". Esta 
hora nos ofrece seguramente un haz inrpenso y plural de 
posibilidades de cambios, hacia la democracia y, ¿porqué 
no?, para el acontecer revolucionario. 

Al referirse a la forma en que los medios de comunica
ción han abordado la problemática de la actual coyuntura, 
Figueroa señaló: "Tenemos una Jornada, un Proceso, 
tenemos un Nexos, tenemos un Vuelta, tenemos unNuevo 
Amanecer en Querétaro. Todos estos medios, sincermente, 
son pocos, son insuficientes, y estos mismos medios son 
también cuestionables, y lo son porque son importantes, a 
diferencia de otros nmedios, que quizá aplastan más, sobre 
todo los de la televisión y la radio, pero que son todavía más -
controvertí bies". 

La tarea pe iiúormación, expuso, es una vocación de . 
verdad y de servicio: en primer lugar, ha y que registrar los 
hechos, registrarlos, cuestionarlos, confrontarlos, inter
pretarlos, d~scutirlos, contradecirlos ... peleamos con los 
hechos, que no son tan visibles y tan simples c.omo a 
primera vista aparecen. Incluso, diría a veces inventar de 
nuevo los hechos, leer con otros ojos el país. 
Todo ésto nos conduciría al punto de crtuazamiento entre 

la historia y la vida persoal. En estos momentos es de vital 
importancia vigilar la coherencia entre lo que se dice 
públicanmete y lo que se hace, es decir, la correspondencia 
entre los dichos y los hechos, y no sólo de nuestros 
funcionarios públicos que nos gobiernos o nos pretenden 
gobe~r, sino del resto de la sociedad. Los acontecimien
tos me desbordan, siento que soy parte de esas aguas 
turbulentas, apasionadas y contradictorias. Me veo a veces 
de un lado y de pronto me descubro en la orilla contraria. 
El momento es también de recogimiento, puesto que ."en 
ciertas circunstancias es muy conveniente retirarse un 
pocodeloqueestásucediendo,guardarunpocodesilencio 
para regresar y hablar y actuar con más firmeza". 

PASAR DE LA CRITICA A 
LACONSTRUCCIONDEMOCRATICA 

En su tumo, don Luis Ugalde Monroy, uno de los princi

. Pasa a lq página 5 
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paJes promotores del, movimiento de Cajas Populares en 
Querétaro y actual integrante del grupo Alianza Cívica 
para la Observación FJectoral1994, hizo un recuento del 
comportamiento político de los habitantes enQuerétaro y 
sostuvo: "tengo la impresión de q_ue _somos muy 
quejumbrosos y al mismo tiempo demas1ado pasivos. Nos 
quejamos del sol pero no. no somos capaces de pof!emos un 
sombrero. · 

Recordó un "dicho muy queretano: come camote, que no 
te dé pena; cuida tu casa y deja la ajena; come camote, que 
no te dé pena. ¡En política, cuánto camote estaremos 
comiendoi, pues"yodemicasaa mi trabajo y de mi trabajo 
a mi casa... nada de meterme en asuntos que no me 
importán, menos en política". Oigo decir: "para qué le 
hacemos al cuento, aquí se hace lo que el presidente dice 
y punto. Un voto más, un voto menos, ni en cuenta, ni la 

- asoleada haciendo cola para dar un voto ... además ni lo 
respeta~". Y, claro, se dice, la política es muy cochina, 
pero tienes us ventajas. Y ahí están los comentanos de café. 
Ahí estamos1 inertes, nos movemos hasta que nos empujan. 

. Don Luis trajo enseguida "tres recuerdos de familia" del 
Querétaro en los últimos cien años: la organización del 
sindicato de Trabajadores de Textiles Hércules, cuya 
fuerZa "fue ahogada con sangre por la represeión del 
ejército"; la formación, en las caballerizas de la antigua 
casa del obispado de Querétaro, de lo que sería después el 
movimiento sinarquista mexicano, y el movimiento de 
Cajas Populares, "acicateados por la necesidad de sacudir
Qos el Qagelo del agio, que cobraba el módico quinto de 
interés mensual al capital". 

Es necesario, .añadió Ugalde Monroy, que estas iniciati
vas dejen ser meros recuerdos de familia y se conviertan en 
cultura, y exhortó a que la sociedad civil tome en sus manos 
la rienda de su destino. Dejar atrás las pláticas de café y 
pasar a una acción concertada con los demás, a nivel 
comunitario. 

"Después del clarinazo de Chiapas, varios queretanos de 
nacim~ento. o por estadía gritamos: urge no dejar morir 
solos a don Samuel Ruiz y a sus inidios. Lo más duro no es 
morir en la rara, sino morir solo· y a bando nado a sus ideas. 
Las obras SOCiales las hace la gente o no las hace nadie. Por 
muy bueboas intenciones que pueda tener cualquiera, por 
su naturaleza cominitatia, los movimientos cívicos no 
pueden reducirse a un partido o una confesión religiosa. 

"La idea que traemos varias personas, incluso a nivel 
nacional, alrededor de unas 400 organizaciones, es la de 
crear úna Alianza Cívica, que no tiene pretensiones de 
partidos, lo que quiere es aglutinar las inicaitivas y los 
esfuerzós personales de cada ciudadano. Se trata de una 
observación integral de las elecciones del21 de agosto: del 
padrón, de los (!lncionarios, de las campañas, de la opinióp 
pública. Y nos falta el actor principal en este trabaJo: Jos 
ciudadanos, no en montón, sino como ciudadanía orgaro_-
zada". . · 

Ugalde Monroy fue explícito en su invitación a todos los 
int-~resados a incorporarse a la Alianza Cívica Observa
ción Electoral94, quese encuentra en proceso de forma
ción en Querétaro. 

, ENTRE LA RUINA Y LA 
ESPERANZA. •• Y lAS FELICITACIONES 

E• prllllerpluo, E.rlq•e Morales, gere~~le de XEVI de Sa• J•u del 
Rio. Alris, la •ae~~lra Mardla Elvla Orllz de Ro•ero, recton de la 
U•lvenldad JCIM V asco•celos. 

Carlos Ja.&ez Esq•lvel, coordt.ador de Co••akadó• Social d~ 
gobleno del estado; Fn•dsoo Eslrella, dlrec:tor de Radio Q•eftlaro, 
y Hklor-IA•a Zepeda, de la Coordt.adóll de Co•••kadóll SociaL 

Gabriel Torres y Cilios Dor ... res Gaúlez, dlredor de la Fac.arad 
de Sodologia de la UAQ. 

Al término de las exposiciones, hubo más de una docena 
de intervenciones. El profesor J. Guadalupe Navarro Gue
rrero expresó que los trabajadores siguen siendo explota
dos y carecen de medios que sean sus porta :voces; tampoco, 
dijo, vemos en los candidatos presidenciales una oferta 
política que responda a sus justas aspiraciones. En respues
ta, Ugalde Monroy indicó que si los trabajadores quieren El regidor pulsla Rola•do Garda Onlz. 
un gobierno democrático necesitan empezar por su casa 
porque "la política debe hacerse desde la base". Julió 
Figueroa, en tanto, comentó que la actual hora nacional 
"no está para excesos y radicalismos verbales" e insistió en 
su reflexión: ¿qué hacer entonces si ninguno de los candi
datos presidenciales es nuestro candidato? 

Luego de la intervención de Maricela Chávez Angel 
(pág. 2 de esta edición), J. Cruz Rivera Pérez, ex dirigente 
estatal del PDM, calificó como "muy difícil" la labor de los 
periodistas independientes y criticó a aquellos que "no 
escriben lo que deben"; exhortó a que, aunque muchas 
veces "nos vaya como en feria, conservemos el optimismo 
y la esperanza". -

Luego, el empresario y regidor panista Rolando García 
Ortiz secundó las ideas de Ugalde Monroy y dijo que "no 

Pqsa a la página 6 Héctor Cabrera r•lz, Galdlao Meraz y Pablo Gaúlez Loyola. 

-. 

Jeslis Ag.U.r Veüzq•ez, jefe de laf01111adóll de Diario de 
Q•eftlaro; AleJa•dro G•lllál Le6ll y Allrello Peta Taven, de 
la secrelu;t. de l•fol'lllacló• del PRI estataL E~ser"'f 
Feraudo Espt.osa, reportero de Diario de Q•erél• 
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podemos vivir en un mundo bipolar: de la casa al trabajo 
y del trabajo a la casa. Todos los presentes, dijo, lucha
mos por la democracia y la justicia de un pueblo que ha 
sido mancillado en su dignidad y en su honor. "No nos 
dejemos 
sorprender porque no hay opciones. Vayamos el 21 de 
agosto y recordemos lo que Maquío decía: soloo está 
derro~do aquel que ha dejado de luchar". En su interven
ción, dijo ser "un hombre de i(ieales" y por ello "admiro 
a quienes tienen el valor de cumplir y hacer ·valer ese 
ideal en este tiempo de adversidad", por lo cual felicitó 
a los editores de este semanario. -

En el mismo tenor, Galdino Meraz Casanova, can di da
to panista a la alcaldía dél Centro, rechazó la idea de que 
en México no hay esperanza. Las soluciones a nuestros 
problemas las vamos a encontrar no en métodos 
sofisticados, sino en las cosas sencillas. Tenemos una 
dignidad y una libertad y no hemos sido capaces de 
ejercer ese derecho natural a la dignidad y a la libertad. 
No le demos vuelta y eso es lo que es democracia. Y o no 
concuerdo con el amigo trabajador que diga que está 
soslayado u olvidado. Soy de los primeros en reconocer 
que a la clase trabajadora por muchísimos años se le ha 
dado atole con el dedo ... no puede ser que no haya una 
persona más capaCitada para conducirlos que Fidel 
Velázquez, que debiera estar descansando. Si queremos 
tener una clase trabajadora reivindicada quitemos a los 

-falsos líderes ... " 
Mientras tanto, Héctor Cabrera Ruiz invitó a "no 

ahogamos en un mar de dudas"._ Es neces-ario, dijo, 
"dudar incluso de la misma duda". Luego elogió el 

trabajodeEINuevoAmanecer, que ha sido expresión de 
la ciudadanía, "independientemente de ideologías, par-
tidos o religiones". . · 

El abogado Pablo González Loyola intervino para -
coiD;entar que en un reciente viaje por la Sierra Gorda se · 

• encontró con una comunidad campesina donde semana ~ 
a semana se reúnen -en una especie de club- para leer El 
Nuevo Amanecer y la revista Proceso. Cuando les 
pregunté pór las razones de esta-devoción, dijeron q.ue 
este semanario ha representado para ellos "la oportuni-· 
dad de oir -así dijeron porque lo leen en voz alta- cosas · 

· · que en otros periódicos nunca oirán ni leerán. Y o sentí 
entusiasmo porque hace mucho tiempo que QO teníamos· 
a~uí un periódico como éste. . · 

Antes teníamos el periódico Tribuna y nos entusias
maba-a alginos escuchar a un Terencio Higareda e Híjar, 
un hombre polémico. 

"Sentí entusiasmo con el fervor de aquellos campe§i
nos, indígenas por esta misión, este apostolado de 
ustedes, que st está cumpliendo una función en 
Querétaro, y en la sierra en particular.l-lacía falta ya que 
hubiera otra visión". 

El señor José de la Cruz Torres, dirigente de los 
vecinos de la delegación de Carrillo Puerto,- tomó la 
palabra para denunciar la todavía latente amenaza de 

· que ese lugar sea "partido en dos" a consecuencia del 
proyecto oficial de abrir un canal y agrade~ió el apoyo 
que el semanario les ha dado en esta lucha. 1 

En tanto, el antropólogo Héctor Samperio Gutiérrez, 
coordinador del -Departamento de lnves'tigaciones 
Antropológicas de la UAQ 'y miembro del cgmit~ pro
motor de la candidatura del obispo Sam'ü'el Ruiz al 
Nóbel de la Paz, expresó que El Nuevo AmatÍecer ha 
sobrevivido estos primeros cuatro años "de una manera 
extraordinaria, casi milagrosa", y consideró_.que esta 
publicación "es la voz de los que no tienen voz". 

Juan Antonio Camacho, colaborador en San Juan-del 
Río, consideró que el eq-uipo editor es un caso "heroico~· 
en cuanto a palabra escrita en el peri( dismo nacional, y 
exhortó a los presentes a.apoyar al proyecto; "en buena 
vibra, léanlo, adquiéranlo, promuévanlo; 
recomiéndenlo ... " 

- La maestra Esther V ázquez, dirigente de la Promotor~ 
de Lucha Magisterial de la CNTE, agradeció el apoyo 
que del semanario ha recibido esa organización gre
mial, y también hizo un exhorto a las· or_~anizaciones . 

·,presentes a que incrementen la promocion y distribu-. 
ción del periódico, porque "conocemos lo difícil que es 
sostener esta labor". , · · 

Periodismo como el de ustedes, dijo para concluir, 
reivindica al periodismo nacional. 

"Ahora la vida la aprecio como un don divino ... 
pronto tendremos que dar cuenta lk ella". El domingo 15 de mayo, en la ciudad de -México 

Don Jesús, a sus 92 años. 

Los editores y trabajadores de 

/i1'+1ANECER 
Dt: QUt:k t'i""ARO 

SlNA'~~~~.UIO DI J"fJIOlllfACJOIIf A...llliiAUJ11 T .UTll.."AntU 

lamentan el fallecimiento del profesor 

falleció el señor 

t PAULINO MARTINEZ. t 
BALDERAS - - l~. ·~ 

p;:tdre de nuestra compañera periodista ""="':: 

JESUS PEREZ 'MENDEZ ~ 
Shara Martínez Vara, 

a qui~n le manifestamos nuestra solidaridad en este difícil 
momento. distinguido miembro de la Iglesia Metodista, impulsor de la 

educación en Querétaro y padre del señor 
César Pérez Guzmán .. 

amigo de -esta casa editorial. 
Ciudad de Querétaro, mayo 19 de 1994. 

L 

Editores y trabajadores de 
' r\.,1\1 AN E CE R 

DE QUERETARO 

Ciudad de Querétaro, mayo de 1994. 
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El correo setnanal 

Exhorta a con.tiituar informando sin distorsiones 
Esiimado Efraín: Al comenzar un nuevo año de esfuerzos periodísticos en el semanario que 
profesionalmente diriges, recibe una afectuosa felicitación por Jo alcanzado en Jos cuatro prim~ra; 
años de trabajo. · 

Te ruego.hagas extensivo mi reconocimiento a todos quienes contigo se han echado a cuestas la 
tarea de informar sin distorsiones sobre la vida de Querétaro. 

Con un afectuno;9 abrazo te saluda, . 
Juan Trejo Guerrero, . 

Coordinador de la Unidad de Crónica y ~hivo de la 
Universidad Autónom·a de Querétaro. 

De la Comisión Estat41l de Derechos Humanos 
Distinguido señor director: Reciba cordial felicitación por el aniversario de un año más en su labor 
periodística. Para usted y su grupo de editores, mis parabienes y mejores deseos porque continüen 
con éxito en tan loable empresa. 

Cordialmente, 
Lic. Adolro Ortega Zarazúa, 

Presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, Querétaro. 

De los directivos del semanario Guía, de Zamora 
Estimado Efraín: Mil disculpas te pido, pues por causas de fuerza mayor no puedo acompañarla; 
en el aniwrsario de El Nruvo Amanecer. Lo lamento, sobre todo, porque dejo ir la oportunidad de 
manifestar la solidaridad de Guía con el semanario que tan atinada y dignamente diriges. 

En estos momen~os, 16 horas, estoy llegando de la Ciudad de México, y me estoy encontrando 
con algunos contratiempos que me impiden salir hacia Querétaro. Primero pensé que podría ir 
aupque llegara un poro retrasado, pero si no resuelvo los avatares esta misma tarde, es probable 
que Guia ·no Salga esta semana. Por ello te pido mil disculpas y te envío un solidario abrazo de parte 
de toda la directiva de Gula. 

Hacemos votos porque El Nuevo Amanecer cumpla muchos otros aniversarios y que el año 
próximo sí podamos acompañarlos. 

Lic. Carlos L. W agner E. 
Subdirector del semanario Guia, Zamora, Mlch. 

Felicita por el ejercicio del "libre periodismo" 
Mi muy estimado Ffrafn: No cabe la menor duda de que el tiempó, al parecer, transcurre con mayor 
celeridad. Aün tengo muy fresco en la memoria los primeros días en que salió a la luz püblica el 
valiente y profesional semanario que tü atinadamente diriges. 

Sin lugar a dudas, tanto ro como tu gran equipo de trabajo han logrado sostenerse con la frente 
en alto a pesar de que muchas personas quisieran ver desaparecido este medio de comunicación. 

Mis congratulaciones a todos quienes laboran en esa casa editorial y mi respeto por haber logrado 
mantener una línea de verdadera información y libre periodismo. 

Tu amigo, 
Lic. Filiberto l.Dpez Díaz, 

Director General de Lóp~ Diaz y Asociados, 

El Nuevf:!Amanecer forma parte de la batalla que 
millones libran por la democraciª, sostiene UCFCP 

' - J • 

En nombre de numerosas familias humildes y trabajadoras de la ciudad de Querétaro, y 
comunidades campesinas e indígenas del estado; en nombre de numerosas familias del hoy 
denigrado y discriminado sector del comercio ambulante, que con todos sus errores sigue siendo 
la tradición histórica heredada a las comunidades por nuestros antepasados que en sus muy diversas 
culturas poblaron nuestra nación mexicana desde sus inicioS; refugio de los sin trabajo y resistencia 
activa a 1~ política de modernización bárbara; en· nombre de los proyectos populares de vivi·enda 
Ricardo flores Magón y Amalia Solórzano viuda de Cárdenas, en el norte de la ciudad, que llevan 
la limpia intención de contribuir a dar techo propio a los sin techo, reciban el día de hoy miércoles 
18 de mayo de 1994, todos los queretanos creyeptes de la libertad de expresión y esperanzadores 
de una nueva sociedad queretana plural, el más fraternal y afectua;o saludo en el cuarto aniversario 
de esfuerza; del proyecto de El Nuevo Amanecer de Querétaro, con el deseo de nuestra parte que 
el proyecto siga por el rumbo de su nombre, que siga amaneciendo para esta 'Comunidad que se ha 
congregado coo la esperanza de un proyecto de información sin el control del poder y los alta; 
mandos de la sociedad, sin servir a nadie en especial, más que cumplir la intención de darle voz 
a Jos sin voz. .. 

Estimado Ffraín Mendoza Zaragoza y colaboradores de El Nuevo Amanecer: 
Con una disculpa de que nuestras actividades no nos permitieron atender su invitación a 

corunemorar 4 años de El Nuevo Amanecer y el inicio de su quinto año, recibe nuestra sincera 
convivencia de su alegría, del equipo de El Nuevo Amanecer y la comunidad -pequeña o grande
que se ha congregado creyendo en el proyecto infamativo, nuestra más fraternal felicitación a su 
esfuerzo de 4 años de resistencia, y nuestro compartimiento de su reflexión y evaluación de lo 
realizado por El Nruvo Amanecer para que pueda mejorar para que vaya -como as! lo deseamos
a convertirse en el proyecto que dé voz a los sin voz y nadie acaparemos este espacio. 
. Lo hacemos reconociendo que ElNruvoAmanecer sigue siendo en Querétaro la mejor expresión 

de pluralidad, de denuncia y de independencia del férreo poder establecido, y que nuestras crlticas 
hechas han buscado sólo. la superación del semanario y la cercanía a coovertirse en la voz de la; 
sin voz, que no será propiedad de ningün grupo de póder, de ninguna persona o sector en especial, 
Y que hoy es parte de esta batalla cívica que estimamos libramos millones de mexicanos por el 
clamor de la transformación democrática de esta patria mancillada y humillada. 
~ su quinto año que inicia, esperamos que tü, F.trafn, y tus colaboradores, y la comunidad de 

allllgos del proyecto, sepan llevarlo, impulsarlo y coordinarlo a ese camino. 

Fraternalmente, 
Unión de Colonos Felipe .Carrillo Puerto 
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Miembros de la Unión de Artesanos Instalados en la Avenida Independencia, 
realizaron eljueves 19un plant6n en la PlazadeAnnas para reclamar el cumplbniento 
deofrtclmientos hehos con anterioridad por el gobierno del estado. Presentaron una 
propuesta para recuperar el proyectodetianguisen el que sugieren una adlllilmtración 
al margen del control del Ayuntamiento. · · 

..• Y un saludo de aniversario 

Televisa, otra yez 
Estimado F.tcaín y compañeros de El 
Nuevo Amanecer: Apenas el pasado 
lunes 16 de mayo, el señor Jacobo 
Zabludowski inició su programa, un 
valiosísimo tiempo de Televisa, ron una 
importantísima noticia destinada a que 
olvidásemos, aunque fuese momentá
neamente, todas las tribulaciones que 
sufren las mayorías nacionales: las 
telenovelas del canal de las estrellas son 
un éxito más allá de océanos y fronteras. 
En ese oontexto se nos informó que 
cientos de enardecidas féminas italia
nas habían armado gran alboroto en el 
aeropuerto milanés para recibir al 

. supergalanazo Eduardo Palomo ... no es 
difícil comprender ahora cómo es posi
ble que en la (hace cincuenta años de
vastada) península itálica vuelvan a re
gistrarsealtosfuncionariosabiertamente 
fascistas. 

Bueno ... en todas partes se cuecen 
habas; pooos días antes Jacobito nos 
había informado de los borlotes en el 
aeropuerto de Sberemetievo con moti
vo de la presencia y promoción de Vic
toria Ruffo, en la patria de Nicolás 
Lenin ... nos podemos explicar ahora 
con toda nitidez el porqué de la presen
cia en el Kremlin de un demagogo 
proyanqui llamado Boris Yeltsin. 

Al respecto de cómo se las manejan 
. los comunic9logos de Televisa, existe 

la constante crítica de la única fuerza de 
oposición significativa en nuestro país, 
la Alianza Democrática Nacional, al 
respecto de que son víctimas de un 
tradicional ninguneo por parte del 
cuasimonopolio televisivo ... ¡gran error! 
Al ingeniero Cárdenas lo stiélen dedicar 
cotidianamente, unos cuantos segundos 
sobre lo que consiperan son las partes 
más importantes de su discurso. 

Más aún, con esa cara avinagrada que 
en muy particulares ocasiones demues
tra don Jacobo, el mencionado lunes el 
señor de marras informó de la presencia 
de Cárdenas en la Selva I...acandona 

zapatistas. 
El partido del sol azteca les .pare<jó 

particularmente interesante hará unos 
pocos días, cuando un líder perredista 
mexiquense, Gerardo Fernández 
Noroña, se convirtió en todo unshowman 
al usar, amplio y tenJido, los micrófo
nos del consorcio televisivo para poner
se a lavar toda clase de trapos sucios a 
plena luz pública. · . . ... 

No pueden extrañamos entonces las . 
encuestas sobre preferencias electora- .. 
les cuyos resultados siempre 
progobiemistas da a la luz pública el 
consorcio en cuestión ... y ni qué decir 
de los sondeos deopiniónemitidoscomo 
reacción al debate del pasado jueves 12. 

Sin embargo, el h"mbre común, el 
hombre de la calle llegó h~ce algunas 
semanas a cumplir su sueño dorado de 
salir en la te le. Lo anterior hace un mes 
cuando el carnicero, el abarrotero, le
chero, tlapalero o bolero, recibieron la 
oportunidad de hablar del "jovencito . 
bien educado que los saludaba por las 
mañanas" ... "muy simpático" ... "muy 
atento" ... ¿de quién estarían hr.blando? 

Dicen los señores de esas oficinas 
grandototas de Insurgentes centro, el 
antiguo barrio metropolitano de 
Buenavista, q,ue ellos son muy respe
tuosos de la reglamentación de gastos 
para la campaña electoral... lo que no 
dicen es que su oficina de publicidad 
está un poco más al sur, en Chapultepec 
# 18: 

Hasta aquí, l)ennano Efraín, amigos 
de El Nuevo Amanecer y periodistas 
honestos, mis referencias a Televisa. 
Simplemente quise agigantar la imagen 
de nuestro querido semanario, por la 
elemental vía del contraste ... de cual
quier manera habrán de llover los elo
gios y los apoyos, a los cuales me adhie
ro de todo corazón. 

Un abrazo fraternal a todos los 
queretanos justos ... 

para hablar con los "subversivos" Héctor CasteUanos, el desempleado 
~------------------~--------~------~ 



8 El Nuevo Amanecer de Querétaro, 23 de mayo de 1994 

Simplemente soy un servidor público sin 
padrinazgos, un servidor público que se 
empeña en cumplir fielmente con sus con
vicciones, Con sus principios. No me gusta el 
término de padrinazgo en la acepción o 
co.nl}.otación 9ue le pretendan dar, señala la 
candidata prilsta al Senado de la República, 
Sonia Alcántara Magos. 

Al ser entrevistada por este semanario, 
Alcántara Magos responde con firmeza. Se 
pregunta sobre el testimonio que este mismo 
semanario publicó hace un año, donde el ex 
gobernador Rafael Camacho Guzmán hizo 
amplios elogios a su ex secretaria de Gobier
no y hoy aspirante a legisladora federal, a 
quien incluso dijo reconocerle capacidad 
para ser gobernadora. 
Sonia Alcántara dice que no le agrada que 

de esos elogios se supo·nga que hay padri
nazgo. 

Originaria de la capital del país, Sonia 
Alcántara Magos.Uegó a residir a Querétaro 
a los 15 años de edad, en 1964. La ex 
presidenta delTri·bunal Superior de Justicia 
del estado inició su carreTa pública como 
Secretria d.e Acuertlos del Juzgado Segundo 
de Primera Instancia Civil, en 1970. Luego 
fue Agente del Ministerio Público. Notaria 
Pública desde 1973. Asesora legaÍ de em
presas como Massey Ferguson y Vidriera 
Querétaro, entre 1975 y 1979. . 

En la UAQ cursó su licenciatura en Dere
cho y en 1992 tomó el Diplomado de Dere
chos Humanos promovido por el Instituto 
<le Estudios Constitucionales del Estado de 
Querétaro. Contrajo matrimonio con José 
Antonio Septién González de Cosía y es 
madre de Miguel Angel Sepitén Alcántara. 

La candidata al Senado -en fórmula con 
Fernando Ortiz Arana- reflexiona ante la 
pregunta sobre los elogios de Camacho 
Guzmán. 

-Agradezco los conceptos que sobre mi 
persona ha vertido don Rafael, es una perso
na a la que aprecio y admiro y le reconozco 
el trabajo que como gobernante realizó al 
servicio de Querétaro. Agradezco esas ex
presiones y reconocimiento para mi perso
na, pero no tengo yo una activación de esa 
índole. . 

Respecto a su posición como política y 
como mujer, Sonia Alcántara Magos dice: 

"Como mujer tengo una serie d~ facetas, 
soy una profesionista, soy madre, soy espo
sa, soy ama de casa también de repente. · 
Tengo una variedad de aspectos que como 
mujer cubro y dentro de la política pues he 
sido un servidor público de hace más de 20 
años que h~ ejercido mi profesión dentro de 
la administración pública". 

La candidata al Senado de la República, 
habla sobre su designación previamente 
anunciada y cómo fue que su partido se 
inclinó por su candidatura. 

-No sé realmente qué haya originado que 
el partido se haya fijado en mí y, modesta
mente ledi~o, cuando acudieron a invitarme 
a mi domicilio particular para hacerme saber 
su decisión de postularme como precandidata. 
oficial del partido a ocupar una curul en el 
Senado, se habló de mi trayectoria como 
servidor público y de mí trayectoria que a 
juicio de ellos había sido ejercicio honesto 
dentro de la administración pública y hemos · 
destacado en algunas cualidades que veían 
en mi persona. 
Luego de hace una breve pausa, Alcántara 

M.agos, reconoce no ser la indicada para 
hacerconstartodo lo que ha proyectado a lo 
largo de su carrera dentro de la administra
ción estatal: "no soy yo la indicada para 
hacerlo, simplemente le annto lo que ellos 
inmerecidamente me hicieron saber el día 
que me invitaron a acompañarlos a registrar
me "como rre-candidata del partido a las 
oficinasde partido". 

Y en cuanto a los procesos de elección del 
PRI, se le pregunta sobre la conveniencia de 
que sean más abiertos y se destierre ya el 
dedazo, toda vez que se registró una impar-

El sexo no es lo que determina ventajas o desventajas políticas 

No tengo padrinazgo; llevo 24 años en 
el servicio público: Sonia Alcántara 

Por Lina M. Salinas Flores 

puesta no es personal ni aislada, me 
adhiero a la plataforma del partido, 
puesto que formo parte de una: plan
tilla de candidatos del PRI y todos 
llevamos la propuesta del partido. 

Se refiere también a la manera en 
que capitalizará la experiencia que ha 
acumulado como secretaria de go
bierno y como Presidenta del Poder 
Judicial. "Para mí todo es experien
cia y he servido a la comunidad en 
diferen~es instandas de gobierno en 
el ámbito del poder Ejecutivo y po
derJudicial, me propongo ahora tam-

:._ bién partic~par d~ una, ~n.era 1¡eria.y __ 
' responsable en iin carg9 de el~cción 

popular, esto será bajo la tónica de 
servicio que siempre he observado 
en mi ejercicio profesional". 

Soala: reeo~~odmleato a la capaddad de las mujeres H 
Querétaro. (Foto de Jesti Oatlveros) 

En cuanto a las ventajas o desven
tajas qúe para la vida pública tiene el . 
ser mujer, comenta la ex presidenta 
del Tribunal Superiorde.Juslicia: "La 
mujer está en un plano de igualdad y 
no es el sexo lo que determina la 
ventaja o desventaja, es la capacidad 
de las personas lo que le asigna la 
posición de respe-tabilidad y de cali
ficación de· esa responsabilidad ante 

tan te inconformidad al interior de su parti
do. 

Señala Sonia Alcántara: "se han realizado 
todos los procesGs de auscultación previos.a 
la selección que se ha hecho y en mi caso 
particular iban todos los representantes de 
todos los sectores y todos ellos anunciaron 
que habían convocado previamente y que 
habían seleccionado al candidato en esas 
condiciones, con una consulta a las bases del 
partido y a la estructura, como la reglamen
tación que él mismo señala". 
Sobre su oferta política, expone: "Mi pro-

la sociedad". 
Al hablar sobre el Tribunal Superior de 

Justicia, precisa que éste " tiene un número 
importante de profesionistas hombres y 
mujeres, serios, capaces, honestos, califica
dos que garantizan una limpia impartición 
de justicia en Querétaro y esa es la exhorta
ción que siempre hemos hecho para las per
sonas que son llamadas a colaborar". 

"Mi salida del poder judicial provocó la 
renuncia de varias personas que desearon 
acompañarme a esta nueva tarea y la contra
tación de nuevos elementos, por eso mi ex-

hortación para esos nuevos elementos, por
que el Poder de Justicia quedó integrado con 
personal altamente calificado profesiona
lmente hablando y con un reconocido pres
tigio de honorabilidad", asegura. 

Al hacer un breve balance de su trabajo 
dentro del Tribunal Superior de Justicia, 
Sonia Alcántara Magos, dice no ser la indi
cada para señalar lo que deja a la sociedad: · 

-Mi propósito fue servir como lo es ahora 
de acuerdo a mis convicciones, de acuerdo a 
mis ideales y esto en la tarea de juzgar deseo 
hacerlo con estricto apego a la legalidad, 
buscando siempre en cada problema que nos 
planteaban la verdad y con esta verdad apli
carla justicia. 

En cuanto a los aspectos que manejará en 
su campaña para que sea un medio atractivo 
para ganar votos, señala que la opción es la 
plataforma que el propio partido está pre
sentando como oferta política. 

"La plátaforma electoral del PRI busca 
obtener el sufragio, pero por lo que se refiere 

. a mi persona, créo que me respalda un traba
~jo serio, un trabajo llf>nesto y una vocación 
de servicio. 

"Mi campaña será de acercamiento, bus
caré una estrategia que nos permita el acer
camiento con los diferentes sectores socia
les y presentare a la ciudadanía una oferta 
que se manifieste en favor de la justicia". 
Señala que la plataforma electoral del par

tido está pendiente a ofertar precisamente 
una justicia, la justicia para los que menos 
tienen, lograr_el equilibrio de las clases so
ciales,-el buscarq~e se cumpla con los pos
tulados de j.usticia social que el partido ha 
adoptado desde su nacimiento. Insiste en 
que toda la plataforma está pendiente a bus
car precisamente la justicia social que los 
beneficios del gobierno lleguen hacia los 
más necesitados". 

Mi candidatura, finaliza, "significa un re" 
conocimiento no a mi persona, sino a la 
preparación y capacidad de tantas mujeres 
que hay en México y para ser más concretos 
en Querétaro, que tienen una preparación de 
una cultura obvia y una capacidad para po
der a tender a cualquier tarea que me pueda . 
significar reconocimiento a ese esfuerzo de 
tantos años de la mujer". 

En la. Sierra Gorda inició su· campaña la candidata 
al Sen~do: . seré digna de su voz, ofrece a mujeres 

-
Durante su primera actividadpolítica de la 
candidata del PRI al Senado de laRepúbli
ca, Sonia Alcántara Magos visitó los muni
cipios deJalpan de SerFa y Arroyo Seco. El 
pasado 20 de mayo sostuvo un encuentro 
con los dirigentes de los sectores y organi
zaciones del partido. 

En el encuentro, Sonia Alcántara Magos 
dijo a los representantes de la estructura 
priista que su campaña será de acercamien
to a toda la población queretana y señaló 
que "este tiempo es importante para sumar 
nuestros esfuerzos con el propósito de pre
servar la unidad y fortalecer al PRI". 

La candidata al Senado de la República 
manifestó que hasta el momento ningún 
partido político en el mundo ha dado res
puesta a las inquietudes que no se pueden 
cumplir y añadió que "en la plataforma 
política que plantea el partido no hay un 
solo punto que no se refiera a un soporte 
legal y nosotros vamos a poderdarrespues
ta". 

En un mensaje radiofónico a los habitan
tes dijo que la campaña busca conocer las 
inquietudes de la población queretana por
que el compromiso de la plataforma políti
ca es ampliar los espacios de participación, 
"los candidatos somos portadores del sentir 
de cada uno de los ciudadanos, por lo que 

Soala Aldatara Magos y Miguel Calzada rec:orrleroa los barrios de El Cerrlto, El Tepetata y La Piedad. 

no se puede hacer promesas que no se 
cumpliran". 

El compromiso es llevar sus inquietudes 
al Senado d~la República, señaló Alcántara 
Magos, pues "no somos ajenos a -sus ,de-

mandas y aunque estén cansados de discur
sos, nosotros queremos saber que es lo que 
más necesitan y somos gestores y represen
tantes para lo que ustedes quieren". 

Pqsa a la página 9 
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Se disculpa por la agresión de guaruras a reporteros el 11 de mayo 

El PRI, más fuerte que en 88 y en agosto lo 
demostraremos, asegura Fernando Ortiz Arana 

Es natural que algunos polftologos que no simpa
tizan con el PRI consideren quenuestropartidova 
en decadencia. Pero los hechos, advierte Fernan
do Ortiz Arana, demuestran lo contrario. "La 
fortaleza de un partido polftico más allá de la 
retórica y. ésto se prueba en las elecciones: vamos 
a probar en las elecciones que el partido sigue 
contando con la confianza de la inmensa mayoría 
de los mexicanos". 

Sin pausas, Ortiz Arana, quien confiesa seguir 
aspirando la gubernatura de Querétaro, ·asegura. 
contundente que el PRI está mucho más fuerte 
que en el 88: "Además, estamos más unidos, no 
hay fisuras entre nosotros y que nos critiquen 
algunos polit6logos es normal". · 
. En su casa -por muchos años propiédad de s.u,ex 
jefe, el ex gobernador Antonio Calzada Urquiza
• el candidato priista al Senado de la Rep6blica, 
Fernando Ortiz Arana, ofrece UD desaruno a 
representantes de los medios de <;anumcación 
locales, en donde informa a detalle sobre su 
campaña por el estadc de Quer~taro. Esta mañana 

. de mi&coles 18, Ortiz Arana b,romea y conversa 
conlosresporteros.Ofrecetambi~ndisculpaspor 
la agresión que sufrieron algunos reporteros por 
parte del cuerpo de seguridad que resguardó el 
auditorio Josefa Ortiz de Domfnguez, el día de su 
toma de protesta. 
Su campaña, dice, será "austera, intachable, una 

tarea auténtica de convencimiento para g¡mar", y 
sobre todo, dice, "hacer de lado Jos ofrecimientos 
fáciles para obtener el voto, P.?rque tenemos al 
frente una tarea de responsabllidad ética". En el 
PRI''tenemosun trabajedeequipoentretodos los 
candidatos, contamos con una fortaleza hacia el 
interior del partido y estoy convencido que va
mos a g¡mar el 21 de agosto". 

-Usted habla de unidad dentro del PRI y de que 
está convencido de que ganarán el 21 de agosto, 
sin embargo es visible el divisionismo e 
inconformidad hacia el interior, además de que 
algunos politólogos afirman que el PRI está en 
decadencia, ¿qué pasa entonces .. ?, pregunta la 
reportera. 

Ortiz Arana, reitera que su partido está más 
fuerte que en 1988. "Yo fuf dirigente del partido 
poro más de un año. Inmediatamente, un mes 
despu~s, tuvimos elecciones en Aguascalientes. 
Teníamos 1 O años de perder la ca pi tal de San Luis 
Potosí y los prüstas potosinos la recuperaron, 

En la Sierra Gorda 
Vjme de la página 8 

En Jalpan de S erra la candidata al Sena
do, visitó el Hospital Regiónal y dialogó 
con los enfermos y trabajadores, en tanto 
que en Arroyo Seco visitó una escuela y 
realizó visitas domiciliarias, por lo que 
mujeres, hombres y niños se acercaron a 
saludarla y plantearle sus necesidades en 
esos apartados lugares. 

Por otra parte, la aspirante convivió con 
los representantes de los 200 comités 
secciona les el sábado 21 de mayo. "Busco 
un acercamiento real y personal con la 
ciudadanía con una estusiasmo que vemos 

Ea el Hospital deiiMSS eu Jalpaa. 

Por M ary González Hernández 

ganamos la gubematura con · Horacio Sánchez 
. Unzueta y ganamos todos los distritos locales. 
Nava Partido Polftico, coaligado con el PRD, · 
obtuvo una votación del 8 por ciento, el PAN 
obtuvo el 22 y el PRI obtuvo el 70 por ciento. 

"Después tuvimos elecciones en Coahuil!l, ahf 
tenfarpos perdida la capital, estaba en manos del 
PAN, ganamos la gubematura ampliamente, se 
recuperó'sin ningun problema Saltillo y Parras. 
En Guerrero tuvimoseleccionesmunicipales, ahí 
siempre ha sido muy dificil para nósotros la 
selección interna de candidatos, salfamos gene
ralmente muy divididos, nos enfrentabamos a 
nuestros adversarios en condiciones dificil es, se 
logró conciliar la postulación de nuestros candi
datos y de 16 municipios que estaban en manos 
del PRD, se recuperaron 9. En Nayarit, de&Pués, 
obtuvimos un triunfó muy amplio en la 
gubernatura, perdimos un solo distrito. En 
Y u catan, donde desde hace 25 años se ha dado un 
bipartidismo entre el PAN y nosotros, la capital 
estaba en manos de AN. Ganamos la gubematura 
y perdimos solo un distrito local. Tuvimos elec
ciones hace unos días en More! os y no perdimos 
un solo distrito. No perdimos un solo municipio 
y ganamos la gubematura. En el estado de Méxi
co, de un padrón de 5 millones de votantes, 2 
millones fueron para el PRI. En el Congreso 

en cada uno de todos ustedes". Ustedes, 
dijo a los representantes de los comités 
seccionales, "son verdaderamente los ope
radores de este esfueci:o y tendremos en 
nuestras acciones de campaña una eviden
cia clara de que nuestro partido es el más 
escrupuloso en su organización". Solicitó a 
los presentes su colaboración porque son 

' tiempos de esfuerzos y suma a la causa del 
partido, "son tiempos en los que únicamen
te deben de existir buenos priistas". Ante 
mujeres, Alcántara Magos ofreció ser:"dig-

nacional tenemos el 65 por ciento de su compo
sición, tenemos 323 diputados federales. De los 
64 senadores tenemos 62 son nuestros. 

Tras los datos, cuestiona: 
- ¿Dfgame usted si el PRI está débil? La forta

lezade un partidopolftico, más allá de la retórica, 
se ¡:.t'Ueba en_ las elecciones y vamos probar en 
estas elecciones que el partido sigue contando con 
la inmensa mayoria de la confianza de los mexi
canos. No qwero con esto decir ni con mucho que 
seamos un partido de la perfección, somos como 
todas las organizaciones politico-partidarias que 
tenemos hoy necesidad de revi~os permanen
temente, de hacer un ejercicio real d~ autocrftica, 
de !=Qrregir fallas, errores y desViacionq. Hoy 
estamos m~:~cho más fuertes de lo que estabamos 
,en laseleocionesdel88, estamos más unidos. hay 
una relación· muy cercana entre la dirigencia del 
partido y sus sectoresy orpnizaciones, no. hay 
ninguna fisura entre nosotros. . 

. "Afrontamos en el partido dos el~ones a· 
candidato a presidente de la Rep6blica. Con lo 
que nos óc:Urrió a n9i(ltros, la segunda a cualquier 
partido le hubiera costado un precio más alto. En 
el PRI no hubo una sola fractura en la segunda 
postulación que hicimos de candidato a la presi
dencia de la Rep6blica, despu~s de la tragedia que 
vivimos con el asesinato de LwsDonaldoColosio. 
"Ami juicio, hay pruebas muy evidentes de que 

somos un partido muy fuerte, hemos mantenido 
la unidad interna como valor superior entre noso
tros. Tenemos algunas deserciones a partir de la 
selección de candidatos al Senado de la Rep6bli
ca, porciertomuypocas. Unasolasedió, Jade un 
amigo mio, Juan José Rodriguez Prats, actual 

- ·diputado federal tabasqueño, que es muy i.nteli- · 
gente y que señaló claramente en la tribuna de la 
Cámara, que renunciaba al PRI porque se consi
deraba merecedor de la candidatura al Senado y al 
nohaberlaobtenidoloconsiderócomounainjus
ticia polftica y dejaba por eso las ftlas del PRI, 
pero no hemos tenido ninguna salida masiva de 
militantes del PRI. Al oontrario, a la Cámara 
llegamos siendo 320 diputados y se han sumado 
diputados de otros partidos. 

"Somos un partido que tiene muchos años en el 
poder y eso hace que seamos motivo de gran 
cantidad de criticas, a las que queremos responder 
más que con palabras con acciones. Deveras, se 
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ná de su voz y digna de su volo". . 
Posteriormente, la candidata al Senado 

de la República se trasladó en esta capital 
al monumento de la Corregidora para de:: 
positar una ofrenda floral, acompañada de 
la dirigente del sindicato deiiMSS Sección 
XXIII, Celia Sedeño, para después visitar 
los barrios de la Piedad, Tepetate y el 
Cerrito. Más tarde, estuvo en Santa Rosa 
Jáuregui acom~ñada por Miguel Calzada 
Mercado, candtdato a diputado local por el 
V Distrito. 

Sábado 14 
Durante su gira de trabajo por Sonora, Cecilia 
Soto afirma que la sustitución de Diego Val.adés 
en la PGR ya se vera venir. Al respecto, el candi
dato del Partido Verde Ecologista consideró que 
ese cambio se dio para distraer la atención pública 
sobre ·las investigaciones de Coloirio.AI tomar 
posesión de su nuevo cargo al frente de la PGR, 
Humberto Benftez Treviño señaló que dará con
tinuidada losésfuerzosdeJorgeCarpizo y Diego 
Valadés. Cuauhtémoc CMdenas se reune con 
empresarios chiapanecos afiliados al PRI, quie
nes le planteron la inseguridad que vive el estado 
por la inva8iones de tierras bajo el concepto que 
existen terratenientes y caciques. CMdenas señaló 
que apoya la idea de un gobierno de coalición, 
idea propuesta por Carlos Fuentes, quien la sugi 
rió a Salinas de Gortari con la finalidad de hacer 
frente alaaisis polftica que vive el pafse impedir 
·la violecia después del21 de agosto. En San Juan 
del Rfo, Qro., Femández de Cevallos-señala que 
se esperan los cien días más dificil es por.que "el. 
gobierno y los adversarios ya.sintieron que vam~ 
·a ganar''. Fl director del diario' Tiempo de San· 
Cris~bal de las ~ señaló que si la sociedad 
civil lo acepta estA dispuesto a "encabezar•.un 
gobierno de transición, que ie ~que a impulsar · 

· una nueva COnstitución Polftica del· estado de . · . 
Chiapas. Fl Congreso' Local aprobó· una nueva . 
Ley Flectoral 'para Chiapas, la cual regiré los 
comicioS estatales. del próximo 21 de agosto, ·en 
las que se ~ligirá a gobernador y que coincidirán 
con Jo federales. 

Domingo 15 # · 

Cuauhtemoc Cárdenas, acompañado de Porfirio 
Muñoz Ledo y Heberto Castillo, se reunieron, en 
la Selva Lacandona, con miembros del EZLN. 
Ernesto Zedillo señaló que Cárdenas busca pro
paganda con el EZLN y además dijo que ~1 
hablarla con Marcos sólo si se cuenta con el visto 
bueno de Salinas de Gortan. Seiún JorgeC3rpizo, · 
el PRD intenta aplazar las elecciones del 21 de 
agosto. El partido de oposición niega esa acusa
ción y señala "sólo queremos transparencia". La 
Cruz Roja Mexicana enviará más de mil 425 
toneladas de ayuda humanitaria a Chiapas _para 
ser distribwdasenlazonadel conflicto. El CEOIC 
llevará a cabo en todo Chiapas una consulta sobre 
respuestas del gobierno a sus demandas. Luego 
de.doce horas de inicado el motfn en el penal de 
Cerro Hueco, unos 500 efectivos póliciacos pu
dieron ingresar al recinto y retomar el control de 
centro penitenciario. Durante el acto los internos
abrieron un boquete en la barda que divide al 
pe,nall y 11 -en el primero están los procesos y en 
el segundo los sentenciados-, destruyeron las 
oficinas del alcaide, robaron varios expedientes y 
derribaron mallas metálicas. El Ceresode Saltillo 
estuvo 24 horas bajo el control de los reos, el' . 
gobierno estatal cedió a sus peticiones. 

Lunes 16 
El EZLN señala ·que el PRD repite Jos vicios 
ptifstas. CMdenas dice que su partido ha elegido 
la vfa paáfica: "yo asumo, como lo he asumido 
antelanación, trabajarytrabajarparaqueMéxico 
tenga un régimen democrático, para que haya · 
libertades polfticas, sociales, con objetivos de 
justicia, demoaacia, dando educacióq y salud. 
Esos objetivos por,los que ustedes están luchando 
son obejetivos nuestros y de muchos mexicanos, 
y estamos decididos a impulsarlos y hacerlos 
realidad "El debate ¡:.t'eludia una campaña contra 
usted", dice Marcos al candidato perredista. Asi
mismo, señaló que "el señor Cárdenas ha venido 
a escuchamos y lo ha hecho con atención y 
respeto. Esperamos que fa palabra verdadera de 
los hombres y mujeres sin rostro sea escuchada y 
tenga un lugar en su corazón". Finalmente le 
señalaron al perredista: "Si usted toma el poder y 
lo hace cambiar, ledaremosnuestroapoyo". Fidel 
Velázquez dice que CMdenas se verá perjudicado 
por su reunión con el EZLN, ya que comete un 
aáo de sedición. Fl obispo de San Cristóbal, 
Samuel Ruiz, dejó, durante su vista a Roma, un 
informe sobre su mediación en Chiapas. Zedillo 
dijo ante el Consejo Indígena Permanente, en 
Veraauz, que la tierra ya no debe ser motivo de 
discordia porque el Artículo 271es dará certidumbre. 

Martes 17 de mayo 
Heladio Ramfrez López, presidente de Ir: Corni
sión Nacional de Desarrollo Integral y Justicia 
Social para los Pueblos Indígenas demandó hoy 
la liberación de más de 5 mil indígenas priv:\dos 

Pasa a la oágjng JO 
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de su libertad; alojados en cárceles en las que las 
violaciones<Jelosderechoshumanosesunaprác
tica constante y donde son víctimas de maltratos 
y vejaciones aún más crueles que si se considera 
que muchos no hablan o poco entienden el espa
ñol. Mientras tanto, pcr mstrucciones del presi 
dente Carlos Salinas de Gortari, la Secretaría de 
Gobernación agilizará la revisión de todos los 
expedientes de reos del fuero federal, indígenas y 
campesinos, con el propósito de concederles al
gtin tipo de libertad anticipada "como un criterio 
benevolente, magnánimo y comprensivo de la 
realidad social". 

Miércoles 18 de mayo 
Advierte Jorge C~zo, Secretario de Goberna
ción, que "no pemutiremos ingerencias externas 
en las elecciones del 21 de agosto", respondiendo 
a la demanda de los congresistas estadounidenses 
David Bonior y Robert Torricelli. Este último 
visitará Chiapas y el D.F. a finales de mayo para 
analizar preparativos de elecciones. En Oaxaca, 
durante un mitin prüsta, Ernesto Zedillo escuchó 
el reclamo de indígenas, donde le hicieron peti
ciones "con coraje y no con lástima: queremos 
gritar y exigir antes de que haya más muertos. No 
queremos que se nos cierre la puerta. No quere
mos que porque vamos a llegar con ropas remen
dadas, descalzos o con huaraches, se nos cierren 
las puertas. No queremos ver pasar corbateados, 
trajeados, pasar primero. Nosotros queremos aten
ción. En el interior del penal de Comitán, Chiapas, -
32 indígenas aseguraron que "seguirán hasta la 
muerte la huelga de hambre" si el gobernador no 
atiende su llamado. El obispo Samuel Ruiz pro
pone una organización social que vaya ''más allá 
de lo electoral" y sostuvo que sólo con unidad se 
podrá evitar que el paíscaigaen ''una pendiente de 
terrorismo que justifique la represión". 

Jueves 19 de mayo 
Por lo menos 6 campesinos prifstas resultaron 
heridos al enfrentarse hoy- un grupo de comúne
rO$ de la Confederación Nacional Campesina 
contraejidatariosmilitantesdel PFCRN, el moti
vo, una disputa por un predio en Socoltenango. 
Durante el Foro'Rompiendo el cerco, celebrado 
en San Cristobal de las Casas, el politólogoPablo 
Oonzález Casanova aseguró que habrá paz si 
existe avance democrático en agosto porque 
"México no podrá ser gobernado con una política 
de seguridad naciooal que se oponga a la seguri
dadsocial y a la democracia". En las próximas tres 
semanas, el Comisionado para la Pa7, Manuel 
Camacho Solfs, enviará al EZLN una propuesta 
para resolver el conflicto armado, en lo que se 
coosideró como "amplia ofensiva para la paz''. 
Según el mismo Camacho Solfs no existe en 
Chiap~ ningún sector con peso suficiente para 
frenar los acuerdos de paz. Durante 5 horas, unos 
300transportistas bloquearon el primer cuadro de 
Tuxtla Gutiérrez, solicitando al gobernador sus
tituto, Javi_er López Moreno, intervenga para fre
nar la desregulariiación del transporte y acabar 
coo el pirataje. Todavía quedan 4 mil desplaza
dosenalberguesdeLasMargaritas, asegura el INI
que ha desaparecido la ayuda de organisma. 
civiles. -

Viernes 20 de mayo 
Samuel Ruiz señala que habrá una sombra en las 
elecciones del 21 de agosto si no se acuerda una 
paz antes de esa fecha. En una carta al gobernador 
de Oliapas, finqueros de Comitán declaran su 
"indignación" por la libertad bajo fianza otorga& 
a Enrique Pérez Moreno, presidente de la Asocia
ción de Derecha. Humanos Sur-Sureste. En el 
Senado de la República circuló un texto donde el 
Senador prifsta Osear Cantón Zetina acusa a su 
compañerodefracciónycandidatoalgobiernode 
Chil\pas, Eduardo Robledo Rincón, de general 
Custer, por "aquello de exterminador de indios", 
y lo acusa de tener una historia política llena de 
-"lacayismo, torpezas y corrupción". El gobierno 
chiapaneco entregó 5.5 millones de nuevos pesa> 
a 333 ganaderos y parvifundistas como primera 
entrega de la ''renta compensatoria" mensual que 
se les hará hasta el mes de octubre. Luego de 
afirmar que la Ley de Amnistía es ''letra muerta" 
porque hasta ahora no se ha aplicado, los cinco 
acusados de ser zaj)atistasreduidosen el penal de 
Cerro Hueco piden la intervención al Congreso 

-de la Unión y candidatos presidenciales para 
modificarypricisardichaley.AmadoAvendaño, 
fundador de el Tit:mpo de San Oistobal -fue 
présentado como candidato de la sociedad civil 

· para gobernador de Chiapas, espera obtener su 
registro legal oojolassiglasdel PRO, lo respaldan 
17 agrupaciones. 

Siempre nos han engañado, recla~an campesinos del 
predio "Reforma Agraria Radical", eilla periferia 

En nuestra edición pasada, infonnaiJlOS 
q·ue la mañana del sábado 14 de mayo 
varias decenas de campesinos encabeza
dos por Camilo Padilla Ramírez, protegi-. 
dos con un amparo de la justicia federal, se 
posesionaron de un predio que reclaman 
como propio. Al lugar se presentó el direc
tor estatal de Asuntos Agrarios, Candelaria 
Infante Ventura, quien no pudo evitar que 
los labriegos cumplieran su propósito. 

En presencia de este semanario, el fun
cionario dijo a los campesinos que el ampa
ro "no les da derecho a meterse a los 
terrenos" e insistemente preguntó dónde 
estaban viviendo, a lo que aquellos respon
dieron mostrando sus casuchas de cartón. 
Molestos, reclamaron que por un lado el 
gobierno del estado "se pavonea diciendo 
que cumple la ley al pie de la letra, pero por 
otro lado nos está pisando el pescuezo". Fl 
gobernador, añadieron, "es un setvidor 
público, debeverpornuestras necesidades, 
no debe tener dos caras. Sabemos que es 
justo lo que estamos pidiendo. ¡Entonces 
para qué los elegimos! ¿Para que nos ara
- ? " neo .... 

Los campesinos, agrupados en el núcleo 
poblacional denominado "Reforma~
ria Radical" dentro del ejido de San Pedíito 
el Alto -ubicado en el área de Peñuelas en 
la periferia norte de la ciudad, se posesio
naron de las tierras e incluso las comenza
ron a trabajar. ReconJaron que las tierras 
están en litigio desde hace tres décadas. 
Don Camilo Ramírez recordó que allá por 
1945 la hacienda de San Pedrito el Alto 
pertenecía a Guadalupe Mendiola de 
Pastoriza, a se la compró Pascual Alcocer, 
quien solicitó a los campesinos abándona
ran la propiedad, conapóyodelgobernador 
Manuel González Cosía. 

En 1968 los campesinos comenzaron a 
tramitar su solicitud de ampliación del 

Ea aiÍdeo Relonaa Agrarl• RadiaL' 

ejido para afectar las tierras de la hacienda 
y poder cultivarlas, dado que muchos de 
ellos allí vivieron por muehos años. De 
entonces data la lucha, misma que en buena 
parte se ha dado de juzgado en juzgado. 
Actualmente, con la asesmía de un a boga
do interpusieron un amparo en el Juzgado 
5 del DF. Los campesinos se consideran 
engañados pór las autoridades de la Refor
ma Agraria. Ahí, "desd~ que Candelaria 
Infante era mancuerna con el delegado 
Luis B~rcenas, nunca nos hicieron a precio. 
Actúan mal con nosotros, nunca atendieron 
todos losrogamientos que por escrito o con 
presencia física le hemos hecho. Nunca nos 

· escucharon". 
Las dirigentes de los campesinos de "Re

forma Agraria Radical" indicaron que con
tinuarán movilizándose por la vía pacífica,. 
porque "nosotros siempre hemos cumplido 
la ley hasta en el más mínimo detalle que 
nos piden". Ellos (las autolridades) son los 
que. no cumplen con nosotros. Tenemos 
nosotros la razón pero de nada nos süve ni 
el montón de papeles que ya tenemos en 
todos estos años. ''Parece que las cosas se 
arreglan cuando ellos, por un capricho, nos 
echan todo abajo". En suma, señalaron, 
"estos señores poderosos siempre han he-

c~o lo que han querido, con sus trucos , 
siempre se salen con la suya". 

Precisaron que Candelaria Infante Ven
tura, ex dirigente de la CNC y ex procura
dor ~grario eh la entidad, "siell!pre nos ha 
metido temor y des o~ánza, Siempre nos 
dice que nuestros documentos no valen". 
Añadieron que cuando Se hizo la primera · 
eta pá de San Pedrilfl Peñuela,s, el titular de 
Comevi, Federico Alcocer, "vino con los 
colonos y les dijo claramente que estos 
terrenos eran nUfStrOS, y a nosotros nos 
dijo: ten~an la seguridad de que aquí no se 
va a continuar nada". Cuando esto ocurrió, 
recordaron, tenía er gobierno estatal 25 
hectáreas, "y ahorita llevanya casi 200''. 
En su petición de amparo, Camilo Padilla 

Ramírez, &teban Padilla Martínez y Mario 
Fenusca Mártínez, sostienen que "desde 
tiempo inmemorial" esas tierras se encuen
tran "en posesión quieta y pacífica, pública 
y continua, de 650 hectárteas", en los que 
han sembrado maíz y frijol, principalmen
te. 

Pero, "por motivos desconocidos por no
sotros, las autoridades han determinado 
desalojamos y para elío han lanzado terri
bles amenazas", advirtiéndonos que usarán 
la violencia. 

Retrasan la aplicación de justicia, denuncian 
soci~s defraudados en la Caja Popular Querétaro 

Más de medio centenar de personas asocia
das en la Caja Popular"Querétaro" realiza
ron el jueves 19 un mitin por las principales 
calles de la ciudad, mismo que culminaron 
en la sede del Tribunal SuperiordeJusticia, 
para exigir se cumpla la detención de los 

• directivos de esa Caja, a quienes acusan de 
un fraude por 2 millones 500 mil nuevos 
pesos. El grupo, encabezado por César 
AguiJar e Isabel Moreno, indicaron que 
desde hace tres semanas se dictó orden de 

-aprehensión en contra de 13 personas pero 
éstas continúan libres y no han respondido 
ante la justicia. . 

La protesta culminó en el patio del Pala
cio de Justicia, en el mismo sitio donde su 
ex titular Sonia Alcántara Magos --ahora 
candidata al Senado- anunciara la adquisi
ción de equipo computarizafiio para procu
rar mayor agilidad en todo lo relacionado a 
la impartición de justicia. De acuerdo con 
los quejosos, los responsables del fraude 
son: Teresa Mondragón Guillén, Blanca 
Hernández Pérez, ~lmo y Silvestre 
Hernández Cuevas, Joige Orona Rangel, 
Javier Campos Ceballos, Benjamín 
Ramírez Romero, César Antonio Jiménez 
Saavedra. La señora Isabel Morerio mani
fiesta que desde hace más de 20 días hay 
orden de aprehensión en contra de ellos -
girada por el juez Rafael Tovaren el juzga
do quinto de lo penal- y no se ha procedido. 
"O hay mano negra, ose están defendiendo 

con nuestro propio dinero. Entre los peJju
dicados hay gente grande, y no se explican 
por qué a los demandados no se les quitan 
sus residencias, carros último modelo ~ue 
cambian hasta dos veces al año-, negocios, 
o gue no den la cara". 

Una de las socias -y presidenta de ,la caja 

popular- Teresa Mondragón, "ya declaró y 
se supone entregó N$300,000.00( trescien
tos mil nuevos pesos) para empezara repa
rar el daño, y sólo dieron 50 mil nuevos 
pesos para todos los socios afectados. 

(Jesús Ontiveros) 



El COITCO SCillUDUI 
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Rerflexiona Gónzález-Loyola en torno al debate 
éntre Cárdenas, Zedillo y Femández de Cevallos 
Estimado Efrain Menduza: Mucho te agradece
ría que pudieras hacer ptlblicas las sigpientes 
reflexiones en el semanario que encabezas, por 
ser de este interés las mismas "en las horas 
inéditas" en que entra en su quinto año de 
trabajo el proyecto de El Nuevo Amanecer. 

La semana que pasp presenciamos hechos 
muy importantes en la campaña previa a la 
elección del próximo presidente de la reptlblica 
en las cosas nuevas que está viendo nuestra 
Pátria. Presenciamos el debate de los candida
tos principales a Pillacio Nacional, como una 
importante conquista del reclamo democrátioo 
de la nación, pero donde no se ausen.taron los 
grandes vicios de una cultura política autorita-
ria y de dominación. -

Me referiré en especial a la nueva etapa de la 
ya larga campaña de difamación y descalifica
ción, que ha sido sexenal (casi parte del plan de 
desarrollo que realizó tal vez Ernesto Zedillo 
cuando fue secretario de Programación) oontra 
el lng. Olab,..lltémoc Cárdenas a partir de las 
alusiones a sus antecedentes o "cargos"(?) que 
en una reoonocida oratoria y estilo superi<;>r de 
polémica le hizo el candidato panista Diego 
Fernández, a partir de sus estudios como aboga
do y como ex ooordinador "parlamentario"· 
panista que· omitió oontestar, oomo él mismo lo 
dijo, "por no caer en provocaciones", que si 
bien es respetable la oratoria del panista, son 
totalmente cuestionables sus acusaciones para 
quienes hemos estado más o menos informados 
de la actuación de los partidos en los tlltimos 
años, a la que se sumó una ofensiva del sistema 
priista en oontra del candidato de ADN- PRD. 

'En una gran manipulación del debate, medios 
. de comunicación que a los ojos de toda la 
nación faltaron por enésima vez a sus princi
pios étioos elementales de imparcialidad en la 
informacion y se autoeligieron quien sabe oon 
qué derecho, en jueces, réferis, y árbitros del 
debate, para pensar con nosotros y oon puntua
ciones quien sabe sacadas de qué reglamentos 
dieron ganadores y perdedores, conside
randonos todavia los dominantes menores de 
edad o ciudadanos de segunda, que deben resol
ver por nosotros, y por tanto ·hasta nos pueden 
ahorrar ir a las urnas el próximo 21 de agosto, 
o presentarnos oon la clásica actitud de derrota 
popular electoral de "ya para qué votamos si 
siempre gana el PRI" o "para qué votamos por 
otros partidos si si'émpre gana el PRI..." misma 
que ha servido mucho para mantener 
antidemocráticamente este sistema que vive 
sus momentos más diffciles; y que eso hace 
lógica su tarea de atacar a un dirigente politioo · 
que puede significar el principio de su fin (no 
como partido sino como sistema). Porque dice 
bien el dicho "cuando el río suena, es que agua 
lleva". y al candidato de la ADN-PRD se le 
ataca porque es la oposición más real al actual 
régimen. 

En el mismo contexto de manipulación se 
dieron crfticas que recibió el PRO (no 
Olabutémoc Cárdenas como se aclaró inclusi
ve) por parte de la dirigencia del Ejército 
Zapatista de überación Nacional, en la voz de . 
.su dirigente más visible, el .sulx:omandante 
Marcos. Manipulación con las cuales periodis
tas y escritores, ya sea porque de plano están 
pagados por el sistema con el presupuesto 
ptlblioo o porque son de los privilegiados de la 

- polftica que ha favorecido a un puñado de 
mexicanos, hablan ya de la liquidación de 
Cuabutemoc Cárdenas, de que ya está en el 
tercer lugar de votacion, o hasta quienes se 
atreven a decir que se va al cuarto lugar ... así 
nomas? sin eleccione.s.. 

La siguiente reflexión será diferenciar muy 
bien las acusacionc:S de Diego Fernández y las 
difamaciones oficiales a las críticas del 
sulx:mrtandante Marees al PRO son ta.n dife
rentes que hay una muralla múy fuerte y grande 
e~tre estas, pero si se manipul'ID parecen las 
nusmas. No se puede oomparar la difamación 
impune de la crítica oonstructiva, por dura que 
esta sea. 

Los cuestonamientos de Diego Fernández de 
Cevallos, paisano nuestro, al pasado priista de 

"'1C.-==--:---:::...._.,.;:;.;:=-.,~ .----- ..-----·- -

Cuahutémoc para descalificarlo como una 
opcción -democrática, no tienen ninguna auto
ridad moral para quienes hemos visto la actua
ción y evoluciO!l del PAN; en los 1il.timos años 
en la que ha dado un giro, que lo llevado a ir del 
brazo y de la mano en algunos casos a sus 
dirigentes, entre los que destaca Fernández de 
Cevallos, con los del sistema, incluyendo su 
cabeza Carlos Salinas de Gortari. Ciertamente 
muchos vimos el giro de un PAN que no 
obstante nació de las cúpulas bancarias y em
presariales, era una auténtica oposición, duro 
cuestionador ·de la corrupcción prijsta, un Par
tido de Acción Nacional oon grande.s coinci
dencias con el sistema priista actual, que ha 
privilegiado la negosiación para "ganar espa
cios" que mejor se ha oonocid~ en el medio 
come la "ooncenacesión" de gubematuras, pre
sidencias municipales y diputaciones; se puede 
decir que cómo podemos probar esto; pero se 
sabe bien, de entrevistas de la dirigencia panista 
antes de reconocimientos de triunfos electora
les oon Carlos Salinas, de una felicitación que 
hizo él mismo, ~o presidente, a Franeisoo 
Barrio Terrazas, candidato panista entonces 
como "nuevo gobernador de Chihuahua" cuan
do no se había oontado todavfa ninguna casilla 
y que ooincidió con la felicitación a Eduardo 
Villaseñor romo "gobernador de Michoacán" 
en el gran fraude que se impuso a Cristóbal 
Arias, el candidato perredista. Somos testigos 
de que el PAN votó en la Cámara de Diputados 
porque se quemaran lo que quedó de votos y 
·urnas del 6 de julio de 1988, y oon lo que los 
mexicanos no sabremos la verdad de esa elec
ción que muchos seguimos seguros de que la 
ganó Olabutémoc... "el que nada debe nada 
teme", dice otro dicho. 

¿Olál era el motivo de quemarlas? Se votó 
con el PRI por reformar la Constitución y 
ap-obar el actual Código Electoral que le ga
rantiza al gobierno el dominio de las elecciones 
y oontinuar jugando oomo árbitro y jugador y 
en eoonomfa se apoyó la mayoria de medidas 
económicas que en el mismo discurso de 
Femández de Cevallos dijo que "ha ocasionado 
cuarenta millones de pol;>res ... ", se apoyó la 
liquidación· _de las empresas paraestatales y 
propiedades de la nación, a los grandes ricos 
nacionales y extranjeros, los t~s salariales, 
las reformas al artfculo 27 oonstituci0nal que 
dan la posibilidad del resurgimiento del neo
latifundismo y conservación del antiguo 
latifundismo;-'·una de las causas principales de 
la rebefión ·zapatista y se aprobó con el PRI la 
Ley Inquilinaria del DF, que facilita el lanza
miento a la calle de los inquilinos pobres 
vfctima de los casatenientes de la capital... de 
que nos espantamos? 

Los que no vimos los 90 minutos de debate 
como la definición de la oontienda electoral, ni 
es toda nuestra fuente informativa y creemos 
en la democracia para nuestra nacióo, antes de 
que lleguemos a gotas que derramen el vaso; de 
una rosa estamos bien seguros: la democracia 
se logra oon un deslinde total de este sistema 
priista, del que se deslindó ya totalmente 
Cuabutémoc Ordenas y es válido que no solo 
personas sino sectores sociales que el gobierno 
ha corporativizado (vfa CI'M, CNC, FSTE, 
etc) rompan con él, no decimos aquf que 
Cuabutémos sea ya la alternativa democrática, 
sea-ya el proyecto de Nación justo y racional 
que la patria necesita. Decimos que es la espe
ranza democrática, es hoy 'lo más cercano a la 
transición democrática... y ese fue el 
señalamiento del sulx:omtindante Marcos .... 
reclama al PRD que se pon~ a la altura de la 
opción democrática, por la que sabemos que 
los zapatistas de fin de siglo luchan por otras 
vfas respetables.. ESe es motivo de otras re
flexiones. La decisión Válida es la que daremos 
el 21 de agosto. 

Esperando estas reflexiones ·enriquezcan la 
opinion social y ~gradeciendo las puecjas hacer 
extensivas, me despido. 

Pablo Goozález-Loyola Pérez, 
Militante del FRD-ADN. 
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Forman la Alianza Cívica en Querétaro; se 
movilizarán 150 observadores electorales 

En Querétaro se organiza la Alianza Cívica 
Observación 94, que~ propone movilizar 
a por lo menos 1.50 cmdadanos en labores 

' de levantamiento de encuestas y observa
ción de todo el proceso electoral que culmi
nará con los comicios del21 de agosto. Fste 
grupo, que se dará a .conocer este lunes 
aquí, opera ya a nivel nacional y confluyen 
en él alrededor de 400 organizaciones no 
gubernamentales (ONGs), entre-las que 
destacan la Academia Mexicana de Dere- . 
chos Humanos, el Consejo para la Demo
cracia, la Fundación Arturo Rosenblueth y 
el Instituto Superior para la Cultura Demo
crática. Entre los aspectos que tocarán las 

·encuestas están: credibilidad en procesos 
electorales, limpieza en campañas políti
cas y preferencias electorales. "Cabe resal-

tar el hecho ¡;le que la ONU ha convenido 
con la Coordinación Nacional de la Alian
za Cívica un proyecto de cooperación y 
asistencia técnica, que brinde un mayor 
respaldo y prestigio a la labor que ya hemos 
comeilzado a desempeñar", señala el grupo 
convocan te. 

En otro orden de ideas, el Instituto Fede
ral Electoral 'informó que el ITESM-CQ 
está brindando asesoría para la adaptación 
de varias teleaulas para la capacitación de 
_funcioarios electorales que participarán en 
los próximos comicios. El IFE recomendó 
que los ciudadanos insaculados pueden 
hacerse acompañar "de familiares y ami
gos" para "que la ciudadanía queretana se 
dé cuenta de la transparencia del proceso 
electoral". · 

R••s(l) 
lndepeódencia 14 - Tel. 12-16-51 

Querétaro, Qro. 

Felicita .a los editores, reporteros y colabo'radores de 

A~fANECER 
DE QUER.ETARO 

!ENA!ICUJ_~-D~~-~!~AC1~!:_ ~·UUSIS_! AL~Lif_~~is 

por haber cumplido un año más de vida en su labor de 
información y formación de ·opinión en nuestra entidad. 

NOVEDADES.E IMPORTACIONES 

EL REGALO 
Mayoreo y Menudeo 

Gue"ero Sur No. 69 Queréiaro, Qro. 

Se congratula con la sociedad queretana por tener en 

A~fANECER 
DE QUERETARO 

U NA !ICU!~)~~~IMAC~JO-:-:_ !IC=-=-.-A:!-_:"If,_A,...,U=-=-siS=-cTc:--ALTti.lf AnTis 

un medio de información plural en la época tan dificil que 
en este siglo viven México y Querétaro. 

Hacemos votos porque siempre exista en él la mística 
de servicio a la comunidad queretana y conserve la obje
tividad, veracidad y oportunidad en su esencia periodís-
tica. ·· 

CONSUELO VEGA 'BAEZA 
Propietaria 

Ciudad d~ Querétaro, mayo de 1994 
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La comunidad. tecnológica 

felicita a todo el personal y dirección 
del semanario 

·A\\-fANECER 
. . . . . :.. · · DE QVERET~RO 

.· .· .SIMANAIIO DI r.fJOIMACIO!II. A.IIIAUsrs' Ai:TILIIIAn"iil . ----- ·· - ·-

en ocasión de eumplir su cuarto aniversario, 
en ~l que se _refleja un franco progreso 

informativo_ en· nuestra sociedad queretana. 

Atentamente, 
. ING.ARTURO PAYAN RIANDE 

Director 

Ciudad de Querétaro, mayo de 1994 

1_,18 R e R 1 1) fll e lt 1 1! 1) 'liJ e R 1! ¡ · i) 1111, S , i) , 
PLAZA DE LAS AMERICAS LOCAL 280 NUCLEO·lO· 

T.EL. 13·1(}32 . QUERETARO, QRO. ~ 

Feli~~ta __ al Lic. Efraín ·Mendoza Zaragoza, 
trábajadores, colaboradores y todo el 
personal que labora en el semanario 

al iniciar su quinto año de trabajo que ·con 
un nuevo estilo informativ~_ y un 

compromiso con el desarrollo de" Querétaro 
clarifica nuestra realidad y fomenta 

el progreso. 

Ciudad de Querétaro, mayo de 1994. 

El H: Ayuntamiento de 
. San J uari: del Rítl',: ·<lro. · :: 

. ~ . .... ' .. . . 

. ·--=-.. . ~ . ~ . . 
... • • "" · .. 1 • ·~ 

felicita ·a editores, 
colaboradores y trabajado~es de · 

A~fANECER 
. DE QV·t:Rt:TARO 

S!NA!ICÜJODI r.fJIIOIJUCIO!If. A.1fAUSIS Y A1ñi.11fAiJ"iis 

al cumplir cuatro afios de comprometida 
labor periodística, y les deseamos todo bien. 

Querétaro y nuestro país requieren de una 

prensa libre, abie~a y orientada 
.al desarrollo democrátíco. 

Atentamente, 

SALVADOR OLVERA PEREZ .. 

Presidente Municipal 

San Juan del Río, Oro., mayo de 1994 

... 
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"Los jóvenes tienen rencor hacia el PAN" 

Necesita SJR un gobierno 
plural, pla~te~ el PRD 

Por Lina M. Salinas Flores 

Antonio Gonzáliz Ordaz; Hugo Covarmbias,y Ahel Sánchez ', 
Juárez, candidatos ·deLPRD a la alealdía y a las Cliputaciones · · 
locales por los distritos VIII y IX, iniciaron su campaña 
proselitista el domingo 15 de mayo, con un mitin en el Jardín 
Independencia de esta ciudad. Al inicio del acto se rindió un 
homenaje al desaparecido líder demócrata potosino Salvador 
Nava, fallecido hace dos años. Buena parte de las intervencio
nes al micrófono se centraron en una critica al Partido Acción 
NacionaL a cuyo candidato presidencial Diego Fernández de 
Cevallosacusaronde "estaragarrado de la manodelsalinismo". 

Hugo Covarrubias dijo que Fernández de Cevallos no espera 
los votos de los campesinos, porque es uno de los que ha 
explotado al campesino y espera el odio de las clases que están 
cada vez más empobrecidas de este país. Citó una información 
publicada en este semanario en donde los habitantes de la 
comunidad de San Germán, entre otras cosas, le plantearon 
viejas quejas al gobernador del estado, Enrique Burgos García 
y le dijeron que desde 1967 los hacendados Fernández de 
Cevallos han agredido a los pobladores al intentar ellos intro· 
ducir los servicios municipales, debido a que se dicen dueños 
del rancho y no les permiten construir viviendas. 

Juan Carlos Alcántara, candidato a regidor, señaló en su 
tumo, que el voto es la única arma que tiene el pueblo de San 
Juan del Río. "Necesitamos un gobierno que strva al pueblo · 
sanjuanense y lo mejor es un gobierno plural", y exhortó a los 
presentes a llev~r a Cuahutémoc Cárdenas a la presidencia de 
la república. 

"No seremos como la administración actual que son unos 
agachados, no queremos caer en lo que ha caído el PAN, 
menos en lo que ha caído el PRI", diio al señalar ante los más 
de 200 militantes que "antes de ser militantes de un partido 
somos miembros de una sociedad". 

El líder de la UCD, Jorge Torres Gómez, manifestó que ha 
aumentado la represión política y los impuestos, los jóvenes 
tienen renco·r y por eso no darán ningún voto a favor. 

En su intervención, el ex panista González Ordaz -también 
líder del Frente Cívico Sanjuanense- agradeció el apoyo 
perredista para participar en esta contienda electoral y recordó 
que del PAN "fuimos despedidos de modo humillante. La 
plataforma política que presentó abarca aspectos como la 
ecología y la seguridad de la ciudadanía, "que es lo que más 
nos preocupa", así como la educación y la economía de este 
municipio. 

Mientras Antonio González Ordaz explicaba su plataforma 
política, los militantes echaban porras y en el templo del 
Sagrado Corazón cerraba sus puertas para que los fieles 
escucharan atentos el sermón del domingo y no se distrayeran 
con las arengas que- los candidatos entusiasmados lanzaban 
desde el templete a un costado de la iglesia. 

Por último, el candidato a la alcaldía sanjuanense propuso la 
municipalización del tránsito para evitar los excesos en la 
entrega de permisos y concesiones, además de que se debe de 
controlar más el agua en las empresas que llegan a instalarse 
a este municipio, concluyó. · 

En campaña; los candidatos a la presidencia municipal por el PAN. el PRI y el PRD -

Layseca Coellar, Rojas Zetina y 
González Ordaz: competencia real 

Por Armando Cuenca Salgado 

"C_-pn ,-;(solidaridad para Juan Antonio Camacho 
~- - ~ . 

Con la designación del Dr. Víctor Arturo Rojas Zetina, 
realizada en el seno del Consejo Político Municipal del 
PRI el pasado fin de semana, como· candidato a la 
presidencia municipal de San Juan del Río, ha quedado 
conformado el panorama político en el cual se habrá de . 
dar la lucha electoral por la obtención del triunfo en dicha 
entidad. De las distintas opciones políticas participantes 
en este proceso, la contienda real se dará entre tres 
fuerzas, Partido Acción Nancional (PAN), Partido ~evo
lucionario Institucional (PRI) y Partido de la Revolución 
Democrática-Frente Cívico Sanjuanense (PRD-FCS). 

Después de haber a los candidatos del PAN y del PRD
FCS,vinounlapsodeexpectaciónciudadanasobrequién 
habría de ser el aspirante a la presidencia municipal por 
parte del PRI. Seguramente se pensaba si se escogería a 
la persona indicada, que tuviera las cualidades y capaci
dadés necesarias para enfrentar a sus adversarios, y sobre 
todo que garantizara el tiunfo del partido; o por el 
conJ.ra..Po, que se volviera a repetir la historia y se 
desrgnara a alguien que careciera de consenso partidista 
y reconocimiento social. La opción escogida fue la más 
pertinente y adecuada a las circunstancias, por no decir la 
menos perjudicial para el partido. 

Como novedad, en esta ocasión el proceso de designa
ción del candidato p~ísta estuvo permeado por una 
supesta autonomía del comité municipal del PRI y por 
una aparente "contienda" interna entre los precandidatos, 
de hecho todo fue una mera formalidad y no realmente un 
proceso democrático. Pero la forma que ahora se utilizó 
es un signo de que se aprendió la lección pasada, cuando 
hace tres años se eligió al candidato sin la participación 
de la diligencia local. Es también a partir de este tiempo 
donde se halla el origen de la explicación del porqué hoy 
Rojas Zetina . es el candidato del PRI, aparte · de otros 
factores que tuvieron que ver y que le beneficiaron para 
ser el elegido. 

Recordemos que en las elecciones de 1991 Rojas Zetina 
intentó competir por la nominación que ahora sí tiene. En 
aquella ocasión la negativa del PRJ. a considerarlo como 
precandidato junto con Manuel Meza (candidato que 
perdió las elecciones) provocó que efdoctor iniciara un 
pequeño movimiento de protesta pública para manifestar 
su inconformidad. Dicho movimiento, que tuvo la impre
sión de poder crecer y poner en serios aprietos al PRI, 
pronto fue controlado y el Ínconforme se disciplinó. 

Posteriormente, cuando llegó el momento de la renova
ción de la dirigencia local del priismo, Rojas Zetina 

''regresó a competir y ~ta vez sí. sé le' tuvo que dar la 
presidencia del partido. S u insisit~ncia y ansia de poder 
no había declinado. ·· · · · - · 
Rojas Zetina estuvo cerca de dos años y medio al frehte 

del PRI en el munieipio, buscó reorganizaal partido e 
intentó darle una nueva imagen, probablemente algo 
logróentódoello: Y tan es asíquealcanzó la calídidatura 
por la cual había venido luchando. 

Es evidente que su nominación tiene que ver con su 
trabajo frente al partido, pero además, su postulación 
tiene como referencia la falta de verd;deras líderes 
políticos y a la existencia de una clase política sin ningún 
prestigio, sin ideas renovadoras y distante de lps tiempos 
actuales. Por ello, la candidatura de Rojas Zetina es la 
mejor opción de su partido, joven, conocedor, en algún 
grado, de la problemática del municipio y con más 
presencia social que sus contendientes (Oilberto Ugalde 
Campos y Juan Higera) por la candidatura. 

Sin embargo, el candidato priísta a la · presidencia 
municipal no goza de mucha experiencia política y ni de 
antecedentes en la administración pública, mucho me
nos que haya ocupado un puesto de elección popular. 
Algo que se le puede criticar es la utilización de un 
discurso excesivamente triunfalista: no debe menospre
ciar la realidad social y política de San Juan del Río, y 
tampoco debe minimizar \as posibilidades de las demás 
fuerzas políticas, porque el triunfo del PRI no está 
asegurado y no. le será fácil obtenerlo. . 

El Dr. Antonio González Ordaz, candidato del PRD
FCs, es el más experimentado políticamenté y tiene 
presencia social, es un político consecuente y al que se 
le ve rectitud y honestidad lo llevará a realizar un papel 
relevante en las próximas elecciones, además de que 
contribuirá al fortaleciemiento del PRD. Es innegable 
tembién que el candidato del PAN, Francisco l..ayseca 
Cuellar, representa una opción con serias posibilidades 
de triunfo en el municipio, pues hay que considerar que 
es su partido el que gobierna y esto es un factor que 
incidirá en el electorado. Con respecto a los restantes 
candidatos, Humberto Camacho Aguilar, del PFCRN y 
Jorge Manuel Fernáudez Tellez, del PPS, no tienen 
posib~lidades reales de ganar, son Jos partidos que sólo 

: en época de elecciones se conocen, 
EsseguroqueenSanJuandel Ríosevívirá un proceso 

electoral interesante, las campañas de los principales 
partidos apenas comienzan y se desconocen sus plantea
mientos o propuestas, en los próximos días ha.bremos de 
ver mayor actividad política de unas elecciones que 
serán nuevamente muy disputadas. 

felicita a editores, colaboradores y trabajadores del periódico 

r\·1\1ANECER 
Dt: QUt:Rt:TARO 

nrou~uto Drfi<JIOuu:Cto~.-... óiuñis- 1' 41.Tn.•4nT.u 

con ocasión del inicio de su quinto año de trabajo infórmativo en favor de Querétaro y, San-Juan del Río. 

Atentamente 

Lic. Manuel Daluz Milton, San Juan del Río, Qro., mayo de 1994. 
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De tanquetas antimotines ••• 
,y·otras yerbas 

AlfonsoJ uárez 

-¡Compadre! ¡¿qué crees?! Pronto vamos a estrenar 
los vehículos antimotines, importados de 
Grin~olandin, y que por cierto costó una buena 
do lanza. 

-¡No la ... ! ¿~ van a adelantar las elecciones? ¿o 
qué? 

-No, ya no hay que esperar los posibles conflictos 
post-electorales para bañar con agua, tinta indeleble 
y pegamento a lo5 escandalosos del Partido de la 
Revolución Democrática. 

-¿Entonces? ¿acaso se adelantará la línea dura? 
-No, rompa. Sólo es para darles una pequeña lec-

ción de civilidad. Además, no te preocupes, el remojón 
será en el estado de Morelos. 

-¿Pues qué pasó allá? ¿se adelantaron las eleccio
nes? 

-Efectivamente, compadre. En la entidad de Zapa
ta, ~ realizaron comicios para gobernador y, para 
variar, nuestro candidato ganó de una manera limpia, 
clara, transparente e inobjetable ... como ha sido des
de 1929. 

-¿Dónde he oído eso? 
-Carrillo Olea, militar con licencia, fue el triunfa-

dor. Empero, la semana pasada (La Jornada, 19/05/ 
94) en el momento mismo en que, extendido el brazo, 
comenzaba a pronunciar el esperado "Protesto bajo 
palabra de Leonor guardar y ... ", hubo un escandaloso 
"¡Re-pu-dio to-tal al frau-de elec-to-ral!" "¡Re-pu
dio to-tal al frau-de elec-to-ral!", que ahogó· la voz 
del gobernador electo. 
-¿Quiénesosaroncometertal pecado blasfematorio? 

¡ G111TI ¡ Grrrr! ¡ G111T! 
-Según ese tabloide: "Desde sus curulesr los dipu

tados de la fracción perredista, de pie, alzaron los 
puños y el grito se convirtió en interminable coro: 
¡fraude! ¡fraude! ¡fraude!". 

-¡Es inadmisible! ¿yahí estaba elpresi? 
-"Carlos Salinas, observó impasible la escandalera" 

-nos narra la reportera Elena Gallegos. 
-¿Y el protestante, qué hizo? 
-Con el ceño endurecido, Carrillo Olea buscó enca-

rar la situación y alzó la voz para continuar su 
protesta. 

-¡Entonces i;illí todos protestaban! 
-Los pérredistas no pararon -según ~ lee. Al con-

trario, dieron vuelta a sus pancartas para que en 
ningún 1 ugar del recinto quedara duda del contenido: 

· *J:kí se haqan bo?~, quert;~os democ;racia ". "Exi
. grmos gobrerno ctvtl, no nulitar '. Y ast como comen
zó, e~tre gritos, sombrerazos y recordatorios familia
res, terminó el acto oficial de toma de posesión del 
general Jorge Carrillo Olea. .. 

-¡Momento, ~mpadrel ¡no me dejes picado! ¡dáme 
más detaBes del protocolario evento! 

-Para cumplir el ritua~ Carrillo Olea pronunció su 
discurso, el de cajón. Y cuando hacía referencia a 
Emiliano Zapata, alguien gritó: "¿Quién mató a 
Zapata?¿ quién lo mató?"; el ssshhh surgido de todas 
las filas de invitados pretendió acallar al despistado 
preguntón. 

-¿Y los perredistas? 
-¡ Uff! Se mantuvieron de pie con sus cartulinas y 

pancartas. Uno de ellos lanzó: "¡A Zapata lo mataron 
como a Colosio!" · 

-¡Gulp! 
-Desde un principio, Carrillo Olea aseveró contun-

dente: uGanamos en las más concurridas r, pulcras 
elecciones ... " vs. el "¡Fraude! ¡Fraude! ' de los 
perredistas. Los aplausos de los priistas tronaban, 
buscando acallar las protestas ... por mayoriteo. 

-¡Bravo! ¡así se hace, mis tricolores! · 
-El flamante gobernador proseguía su discurso, 

alzando cada vez más el tono, endureciendo cada vez 
más el gesto, al tiempo que señalaba a los opositores 
con índice de fuego, sin quitarles lá mirada. 

-¡Ese es mi héroe! 
-Uno de ellos respondió: "¡Eso es autoriJarismo!". 

Otra vez el ssshhh. Y más consignas: "¡El pue-blo 
con-scien-te ni se rin-de ni se ven-de!". "Ca-rri-llo
Ca-rri-llo", volvían a la carga los priistas. Carrillo 
Olea, con el rostro de~ncajado y perlado de sudor, 
seguía señalando a los del PRD. 
-~a no me digas más, compadre. ¡Pronto! ¡¡Vamos 

por las tanquetas antimotines!! 

Reunión Sobre Pekín 95 
(segunda convocatoria) 

A todas las compañeras interesadas en la Conferencia de Pekín 95, se les int.ita a asisitir a la siguiente reflexión: 
l. Informes sobre la Conferencia Mundial Pekín 95. . 

2. Análisis y Planteamiento sobre la problemática de las mujeres en el estado de Querétaro. 

La cita es en La Pajarita de Papel, en Angela Peralta 20, Centro, a las 5 P.M. del jueves 26 de mayo de 1994. 

La Comisión Organizadora 
Markela Chávez, Gisela Sánchez, Yolanda CotTea, Ma. Luisa Castillo, Carmen Consolación. 

' 
Envío un afectuoso saludo a todo el Farmacia San Angel ) personal de 

Hidalgo 37 Tel. 2-26-16 l~l\.1ANECER 
felicita a los editores de 
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con motivo del cuarto aniversario 
de su fundación. Es mi deseo que 
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tivaenlainformaciónenQuerétaro. 
en el inicio de su quinto año de actividad 

. 
J. GUADALUPE periodística en favor del desarrollo de Querétaro. 

1: VELAZQUEZ QUINTANAR 
Cronista de la Ciudad 

. San Juan del Río, Qro., mayo de 1994 San Juan del Río, Qro., mayo de 1994 

" ERRETERIA 
DO PAZO 

felicita a directivos y trabajadores de 

l~l\.,fANECER · 
Ot: QUt:kllARO 

en el inicio de su quinto año de 
trabajo en favor de la región. 

San Juan del Río, Qro., ma~e 1994 

.. 

Laboratorio de 
Análisis Clínicos 

hace patente su reconocimiento al semanario 

r\,~·1ANECER 
Dt: QUt:RETAIIO 

UNA•.UJO 1>1 I'IJIOIICACJO~ . .\.•AUSJ:S T .U.Tl: .. •AnTAJ 

por su fructífera labor en 4 años . 

San Juan del Río, Qro., mayo de 1994. 

OSTIONERIA MEDUSA . . 

Atendiéndole en sus dos direcciones: 
Independencia 4-B y Avenida Juárez, en San Juan del Río, Qro. 

felicita a 

,. 

por sus primeros c_u~tro años de trabajo informativo, 
con una orientación plural y de claro compromiso con 

el desarrollo democrático del país. 

San Juan del Río, Qro., mayo de 1994 
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Mi cuartilla a espádás '"': 

¿El debate? 
¡En la calle! 

A lexandroM artínezC amberós 

Hay mil y una opiniones sobre el Debate y 
se irán multiplicando. Con el sentido ini
cial de esta serie, vaya t!$ta cuartilla; en la 
anterior, como Post-Data, dijimos: "Con la 
rigidez que se aaba de imponer, puede 
resultar el parto de los montes', pues casi 
así fue, ya que tras el sismo de la montaña 
publicitaria, ·ciertamente no sólo · un 
ratoncillo salió a luz, sino. tres felinos: de 
"gatopardos" (alguien que promueve un 
cambio para que todo siga igual), un gato
pint- con ínfulas de montés, tirando 
zarpazos (ya previmos que seria la punta 
de laza contra cq y éste, que siendo hijo 
de tigre, fuerte y bien plantado en la reali
dad nacional, no devolvió los arañazos del 
panista (nornás él sabe por qué); as~ por 
exceso, nimiedad o defecto, -debate pro
pi:t_mente no hube, menos un triunfador, o 
sea, que si "esf;lren la calle" es un peyora
tivo de "quedar muy mal" así quedó el 
"evento": mas, contra .Jo presupuesto, 
Zedillo reconoció miseria, corrupción, in
séguridad e injusticia; Diego no cumplió 
su pacto de respeto y Cárdenas, el"violen
to", fue pacífico y aún pasivo. Pe!O "estar 
en la calle" es también estar en boca del 
hombre común, tener resonancia nacional; 
lo malo de ello está eli el mutilación y 
manipulación que ya se está dando en los 
medios, en la mercadotecnia política, con
trolados por el Gobierno y el dinero, o sea 

. fuera del alcance de los opositores verda
deros(no del PAN, claro está), esloes, que 
se haya visto o no el debate, .es un elemento 
desorientador, de presión psicológica, 
mistificador de la validez intrínseca de 
cada intervención de los candidatos. Ya 
dijimos que el debate en sí mismo no sería 
fundamental para decidir la elección, pero 
al ser lanzado a lo Og Mandino al "merca
do" .,Olítico, contra lo pactado entre los 
tres partidos con el aval de Goberna·· 
dón, debe.citnundarse eimpedlrsecomo 
una fonna de deUto electoral, prevtsto 
en la ley. 

DemQcracia 
José María Sánchéz Loza da// 

Nace en Grecia, como tantas de las ideas que 
todavía enriquecen el saber de la humanidad. 
El origen de la palabra es: demos (pueblo) y 
cratos (poder del pueblo, o autoridad). Fue 
definida,porJeffersono Washington en 1760, 
más o menos, como' el gobierno del pueblo, 
por el pueblo y pal<l el pueblo. 

En Grecia nace posiblemente por Licurgo 
· 800 a' 900 años antes de Cristo, porque él fue 
quien puso en orden las leyes que regían al 
país. En Atenas se estableció la plaza del 
ágora unos 500 a 600 años antes de Cristo, 
donde el gobernante salía a la plaza pública, 
se sentaba por ahí, recibía las peticiones del 
pueblo y resolvía sus problemas inmediata
mente. 

En este tiempo existieron los filósofos, ar
tistas y científicos como Demóstenes, 
Aristóteles, Heráclito, etc., pero para nuestro 
tema el que destaca es Platón, quien escribió 
su obra La República, casi 400 años antes de 
Cristo. Esta obra consta de 3 tomos. 

Otro que trató el tema república fué el 
romano Cicerón, ef año 64 después de Cristo. 
Posteriormente, el sistema democrático des
apareció y surgieron las monarquías, impe
rios, feudalismos, etc. volviendo a aparecer 
con la Revolución Francesa, que después de 
un perí~o ~ gobiern~ ~esordenado, surgió 
la conshtueton democrattca, que ha sido base 
para la de muchos paíse~ entre ellos México. 
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Al mkróroao, Artaro Proal de la Tsla. E8C'IIdlaa,los tandllares del .. stpemH5tro qatntaao. ~otos deJ9s0attveros) 

R~stltuyen el nombre de Andrés Balvanera a 
la Escuela Normal del Estado de Querétaro 

Mediante una ceremonia realizada el lunes tución- por hacerle justicia' ~ Balvanera, 
16 de mayo, quedó restituído el nombre de quedandosuprimidosudenominacióncomo 
Andrés Balvanera a la Escuela Normal del "Josefa Ortiz de Domínguez". · 
Estado de Querétaro, fundada en 1886. En La reseña biográfica del maestro 
presencia de algunos familiares del ilustre Balvanera estuvo a cargo del profesor José 
maestro 'que_retano, fue delevada la placa Antonio López Bárcenas. Recordó los años 
conmemorativa porelsecretariodeEduca- en que Andrés Balvanera fue profesor del 
ción Arturo Proal de la Isla y el director de antiguo Colegio Civil ha jo la conducción 
la institución, Octavio Corona. De este de preclaros religiosos y abogados como 
modo culminan esfuerzos de muchos años Próspe_roC. Vega, Nicolás Campa y Agapito 
por parte de buen número de ~e!!lros -y en Pozo. A los 30 años de edad, en 1864, fundó 
particular del -Consejo General de la insti- el_ Colegio de San Luis Gonzaga, y tras el \ 1· 1 / SitiodeQuerétarosumayorpre-•\ f e 1 ; e 1 fl q (/: / ~?pación se centró en la forma-

/ 

e .,.f\ CJOD de profesores para la ense-
" / ñanza primaria. En 1882 fundó 

/ • / las primeras escuelas de párvu-. N U [ \,A u /.. . / los. Cuatro años después conse-
~ "'' vu,:::\ nnA N E. CE R. guiríaapoyosoficialespar:aabrir 
~ 1/// laescuelaNormai.Elprimersub-------14?\ _ sidio gubernamental fue de. 180 

------ //~~ pesos mensuales, y en el m.Jsmo 
· sitio de su Colegio San Luis 

Gonzaga estableció la· No1111al. 

Próxima semana: 

El acto inaugural fue el 20 de enero de 
1886. 

Por otro lado, los dirigentes estudiantiles 
de ambos tumos, Jacqueline Guerrero 
Ramírez y Graciela Pérez Avila, al recor
dar a-Andrés Balvanera, "cimiento de la 
obra- educativa en Querétaro", manifesta
ron su certidumbr~ de que existen canales 
abiertos para la ~tisfacción de sus necesi
dades por parte de la autoridad estatal, 
misma que por conducto del · titular de 
EducaCión hizo entrega de un vehículo. 

La "centenaria y benemérita" institución 
fue epicentro, en 1980, de un fuerte movi
miento que movilizó durante varias sema
nas a cientos de estudiantes de varias insti
tuciones, entre ellas el ITQ y la UAQ. El t 

movimiento estalló por meras reivindica_- ~ 
ciones pero debido a la represión oficial 
tomó un curso más Complejo, propiciando 
un enfrentamiento directo con el recién 
inaugurado gobierno de Rafael Camacho, 
de cuya administración varios funciona
rios de primer nivel fueron destituídos. 

Nelly Sánchez habla sobre la 
problemática de la mujer. 

Daraate ellalclo de campab del Partido del Trabajo, ea el Janlia Zeau. 

~ 

Cuando el pasadojueves 12 de mayo Diego 
Fernández de Cevallos, so pretexto de de
batir, dijo a Cuauhtémoc Cárdenas que 
tiene dos caras: una en el pasado y la otra ..-

Lo que_ ~uauhtemoc no dijo 
·Por Osear Salas Gómez 

en la democracia, el agredido pudo con tes- mención pues no hay q~ien le conozca uno 
tarle que una actuación, sobre _todo políti- fuera de su mamá y su papá. 
ca, no puede descontextualizarse de su Cuando Cuauhtémoc Cárdenas le señaló 
circunstancia, por tal razón, lo qu.e: hizo a Diego Fernández el poco aprecio que su 
antes no es una garantía de que IÓ re)Jetiiá partido había demostrado por la democra-
mañana; y que si Femández podía aludirrá cia en las elecciones gubernamentales en 
actuaciones anteriores de Cuauhtémoc es Guanajuato, pues habiendo ganado V icen-
porque éste tiene historia, y aquél sólo un te Fax, es Carlos Medina Plascencia quien 
pasado que no amerita juicio, ni siquiera ocupa el ejecutivo estatal. Femández con-

testó que por lo menos se había logrado el 
respeto al voto para su partido. Es obvio, y 
Cuauhtémoc lo pasó por alto, que de cual
quier manera la voluntad popular no fue 
respetada, pues el voto no tan sólo fue un 
NO para Ramón Aguirre Velázquez, sino 
un SI para Vicente Fox. La evidencia de la 
negada y renegada .concertacesión es tan 

· clara como la mirada de un bebé. 
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"Quiero que quede bieó claro~ como insti
tución no aceptamos los comentariOS:que vier
te el Dr. Vega¡Rodríguez en la entrevista que 
publicara;t. Definitivamente no estamos de 
acuerdo y no podemos aceptar que tenemos 
gente que actúa coo cooductas negativas para 
servir a la gente. No estamos de acuerdo con 
los puntos que el doctor menciona". 

Fue la respúesta del Delegado del IMSS en 
Querétaro, Víctor Cadena Grajeda, a los 
señalamientos planteados por el doctor José 
Luis Vega Rodríguez (El Nuevo }.manecer 
207), quien entre otras cosas sostuvo que pa 
deficiencias en la atención en esa instituCIÓn 
mueren al mes hasta 12 pacientes. Pedimos al 
delegado precise sus desacuerdos. 

-Uno de ellos es el decir que por deficiencias 
del personal nosotros tenemos equis número 
de muertos. No ha y un sólo muerto que sea por 
esa causa. Nosotros estamos atendiendo a 
aproximadamente 300 pacientes diarios en 
Urgencias, unos 100 pacientes pa turno, y la 
gente que está trabajando en esa área está 
prepara$ y capacitada para dar el mejor trato. 
Hay que decir que a Urgencias nos llegan 
personas de diferentes sanataios y nos traen a 
veces gente que viene prácticamente muerta. 

-Sin embargo, la denuncia que se hizo va 
más allá de las deficiencias en el persooal, es 
decir, también se resaltan fuertes carencias en 
materiales .y equipos. de servico médico. 

-Hemos obtenido"l:lastantes apoyos en cuan
to a equipo. En el infame que di hace dos 
meses, señalo que hemos recibido apoyo pa 
más de 15 millones de nuevos pesos y concre
tamente en las áreas de lli gencias, de Neonatos 
y Ginecología. Que tenemos carea as es cierto, 
pero que no se diga que pa falta de esos 
elementos. Siento que en un momento deter
minado el docta indebidamente hace cierta 
acusación hacia el personal y no sé vale. 

Cadena Grajeda, asistido por su coordinada 
de Prensa, Rubén Díaz Infante, asegura que el 
número de muertos en Urgencias asciende "a 
cuatro o cinco al mes", pero "fallecen no pa 
deficiencia, no por falta de equipo ni por falta 
de una atención humana, sino porque ya no se 
pueden salvar. Aquí nosotros recibimos gente 
que incluso ya viene, con pcrdó~ de la expre
si6o, ero los sesos de fuera, gente que prácti• 
camente viene a morir en la instituCión. No es 
por deficiencia, sino por problemas realmente 
graves. Hay muchos casos en los que la gente 
viene realmente grave los hemo!l salv_ado ¿y 

•. ~ pJ>r qué esos casos no los menciónan? 
-¿Cuáles soo entonces las principales caren

cias que usted encuentra en la institución, y de 
manera específica en el área de Urgencias? 

-·En lo persooal me doy mis vueltas, lo que 
sucede .es que ~1 docta Vega Rodríguez tuvo 

Carta que la señora María de la Piedad 
Gutiérrez al doctor José Luis de la Ve$a 
Rodríguez, médico adscrito al Servicio 
de Urgencias del Hospital General Re
gional número 1 del Instituto Mexicano 
del Seguro Social: 

Dr. Vega Rodríguez: 

Leí la entrevista que le hiciera un perió
dico local, q_ue por supuesto no fue Noti
cias mDiarro de Querétaro -éstos tienen 
"línea"-, y por eUo le expreso mi felicita
ción y a~decimiento por asumir un 
papel crítico ante la grave situación que 
por años ha prevalecido en esa institución 
y que cada día se hace peor. / 

Una revista de circulacióh nacional 
decía que el IMSS está enfetmo: enfer
mo de burocracia, lneficlenda y co
rrupción ~nto a nivel de autoridades 
institucionales como dirigentes de sindi
catos. Y esto es muy cierto; 

Desgraciadamente las quejas que los 
ciudadanos "comunes" presentamos ja
más se atienden. Los líderes sindicales 
están muy ocupados en lograr posiciones 
electorales. 

• Hace algunas semanas dirigí una carta 
al delegado Cadena Grajeda, pero hasta 

Vega Rodríguez. desleal;· "debió hablar también de los avances". dice el delegado 

, El gobierno estatal no puede investigar 
al IMSS, responde Víct~r Cadena Grajeda 

PorGerardo Vázquez 

macroeconómico que está 
saliendo de todas las posibili
dades de los gobiernos y en 
este caso dentro de la institu
ción pues no tenemos todo el 
apoyopresupuestal que se re
quiere, ¿pa qué? porque te
nema~ que apoyar otras dele
gaciones en diferentes esta
dos. 

El delegado del IMSS en 
Querétaro apunta que dicha 
institución instrumentará di
ferentes acciooes para resd
ver los problemas que le·aque
ja pero "no en base a esta 
denuncia". 

Asimismo acep¡a que la si- -
tuación por él descrita nos6l o 
se presenta en el área de Ur- t....------'~ 
gencias, la cual segun Cade- Re~~f MartÚiez G•.Wrrez, Coorda.ador deSal•d y M•rlmla 

Javlet' Mapllues. 

la habilidad de tomar únicamente unos casos 
en los que en horas pico hay mucha gente, en 
los maneÍitos en que lamentablemente se nos 
acumula el número de pacientes. Pero si usted 
va el día que quiera, ahorita mismo, podrá ver 
que sí tenemos algo de carencias en el aspecto 
de enfermeras y de médicos, pero estamos 
trabajando, acabamos de tener una reunión 
con la subcomisión mixta que se lleva a cabo 
entre el sindicato y la institución. Detectamos 
carencias, pero en coordinación instituto y 
sindicato estamos viendo cuáles soo las áreas 
donde más se requiere para estar apoyando. 

-Pero el doctor Vega Rodríguez no tiene un 
mes ni un año tra~jando ... ¿hasta qué punto 
resulta posible que sólo perciba lo que pasa en 
las horas pico? 

-Sería bueno que, en su momento, el docta 
tuviera ese fundamento. Yo lo respeto. Ese 
fundamento le debe hacer valer. Coo las visi-

- tas que hago y que hace la representación 
sindical, vemos y estamos cooe1entes de las 
carencias, y estamos tratando de resolvarlas al 
incrementar el número de enfermeras y de 
médicos. La situación económica que está 

--·-viviendo el país es un problema 

na Grajeda es la única en su 
género en la entidad, sino en todo el hospital, 
para tratar de resolver los problemas que S<l 
presentan, informa que "tenemos un plan d~ 
acción, un plan de trabajo, el cual está coordi-. 
nado con el sindicato". 

- ¿Existe algún sistema de supervisión al 
interior de la imstitución? 

- Sí, y estamos constantemente ahí. Ha habi
do mucha CO<Xdinaci6n, por esq ha habido 
mejorías. En próximas fechas se va a invitar a 
los medios para que vean cómo estamos traba
jando actualmente en la delegación y para que 
vean los avances que hemos tenido, para que 
ahí realmente se den cuenta de si trabajamos o 
no. El IMSS, dice, ha hecho obras '!buenas" 
que no se han dado a conocer tales como las 
nuevas unidades de El Tintero y Cardeteyta, 
los diferentes servicios que presta la institu
ción tales como Jos transplantes de riñón, de 
córneas, los implantes de esófago ... ¿por qué 
eso no lo informa el docta, pa qué nada más 
algo que le ha tocado ver en algunos momen
tos pico? 

Al preguntarsele si estaría dispuesto a que el 
gobierno del estado iniciara una investigación 
al interior del IMSS el delega4o señaló que 
más que estar dispuesto él mismo, sería el 
gobierno del estado quien no aceptaría, "dado 

El servicio en el IMSS, '~lo más lento, 
tQrpe y erróneo posible"; la· gente se 

muere por mala atención ••• o de coraje 
ahora no he tenido respuesta. 

En variadas ocasiones he tenido necesi
dad de llevar a algún familiar enfermo a la . 
institución y me he visto precisada de 
quejarme de casi todo; si contabilizara mis 
quejas, serían casi igual número de mis 
visitas al IMSS, e igualmente no he tenido 
respuestas. 

A los ciudadanos se nos pide que nuestras 
quejas seali"proposi ti vas", palabra de moda 
en el discurso polít_ico. Pero nuestra quejas 
y propuestas no son atendidas. Una de mis 
propuestas era que implementaran,.el servi
cio computarizado para el servicio admi
nistrativo pues éste es mur. lento y engorro
so: sus máquinas de escnbir son "del8ño 
del caldo", como usted atinadaménte dijo; 
la lentitud de las mecanógrafas otro tanto 
(escasa preparación), errores al por mayor 
que sale pagando el enfermo que no es 
atendido, es un ir y venir por firmas y 
expedientes allá y acullá, Uíla pérdida de 

tiempo espantasa. Se evidencia qu~ los 
objetivos en administración allí son preci
sos pero que todo sea lo más torpe, lento 
y erróneo posible, como para que se muera· 
la gente de coraje o por falta de atención. 

Falta espacio en urgencias y en hospita
lización, no hay camillas, no hay camas. A 
los pacientes de medicina interna y opera
dos los' dan de alta "de volada", sin cnterio 
médico confiable. ¿Y qué pasa coJt el 4° 
piso que está vacío, por qué no se utiliza si 
urgen los espacios-para los enferm95? 

Lo más grave de todo, lo más gravísimo, 
es que en el pasado informe delegacional se 
afirmó ante el titular del FJecutivo estatal 
que "afortunadamente la delegación del 
IMSS en Querétaro es superavitarla", lo 
que ocasionó el reconocimiento manifiesto 
al delegado. Esto es contraproducente a 
todas luces: "superávit", mientras esta
mos viviendo la miseria en una institución 
que tal pa~iera esr condenada ,a morir 

que nosotros sanos una institución federal y 
precisamente para eso estamos aquí, para vi gi
lar este tipo de situaciooes, lo mismo el sidicato. 
Pero eso lo estamos haciendo aquí interna~ 
mente. 

- ¿Perqué considera que gobierno del esta
do no estaría dispuesto a realiZar la investiga
ción si es la máxima autoridad r es la pobla
ción del estado la que padece e problema? 

- Aquí es importante entender que el IMSS 
es una institución mexicana, no queretana. La 
delegación ~quí en Querétaro es~á para servit 
a toda la SOCledad queratana, nonada más a los 
derechobabientes. Tenemos apn>ximadamente 
639 mil derechohabientes, estamOs hablando 
de 52% de la población total en el estado. El 
seña gobernador nos ha apoyado muchísimo 
y cuando se le ha transmitido que tenemos 
algunas carencias dentro de la delegación ha 
sido muy gentil y le robamos mucho de su 
tiempo y él ha sido a la vez gesta ante oficinas 
centrales, ante el directa Genaro Barego 
Estrada, para tener más apoyo. El señor gober
nador y las instituciones del sector Salud no 
vendrían porque saben que es una institución 
federal que no se prestaría para que se llevara 
a cabo esa investigación. 

Pasq a la página17 

junto con los enfermo~, ante la compla
cencia de los responsables. 

Y esto me da mucho coraje, porque por_ -
mi trabajo generó una puntual y jugosa 
cuota pero podría contar con los dedos de 
las manos, y me sobrarían, las ocasiones 
en que he acudido al IMSS para atender
me de mis dolencias; por el contrario, 
acudo siempre como acompañante de 
mis familiares enfermos y por ellos he 
debido actuar infructuosamente. 

Le suplieo, Dr. Vega, no tener desáni
mo por la serie de represiones que se le 
vengan encima, esto será normal porque 
la corrupción es un modo de vida en todos 
niveles. A quien demanda justicia sobre 
quien lo ataque; al corna.pto o asesino, 
sobra quien lo apoye y justifique (baste 
leer las notas locales y nacionales de 
casos sonadísimos ). 

Lo Ínvito a 9-ue prosiga, creo que aun
que sea solitanamente -usted por allá y yo 
por mi parte- nos quedará la satisfacción 
de haber hecho algo. Y o no quito el dedo 
del renglón. 

Reciba mi respetuoso y afectuoso salu
do. Estoy con usted. 

Atentamente, 
Ma. de la Piedad Gutiérrez -

p 
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t::?~HeH~ ds~HpO-~~ 
de la calle y los chavo.s banda han tenido 
acercamientos. con los candidatos presiden
ciales, pero estos han sido después de que se 
han cometido algunas injusticias con miem
bros de su gremio. Nunca.esíán callados, siempre 

hablan a su manera 
EJemplos son la visita de Cárdenas a La 

Casa t:k Todos, en el D.F. donde reciente
mente habían ~inado al Jarochilo y sufri
do algunas redadas. Otro caso es la imagen 
que nos presentaron los medios de comunica
ción del niño de Ja calle que con voz 
entrecortada relata al candidato piísta el ase
sinato de uno de sus amigos por parte de unos 
policías, o el de los chavos banda que lo 
invitan a dialogar, ha "hablar al chile" y 
señalar que el partido en el poder se las ha 
partid~, que sólo son usados para conseguir 
votos, pero que después las promesas siguen 
en el aire. 

Colectivo de Investigación y A.tención a la Infancia, Qro. 

De alguna manera somos espectadores-parti
cipantes de la violencia que en los últimos 5 
años nos han estado transmitiendo los medios 
de difusión electrónicos, especialmente la 
televisión. 

Esto nos da una pauta para intuir hacia 
dónde va el camino de la preparación. de los 
niños y adolescentes de nuestro tiempo. Los 
programas y películas -incluso las novelas-, 
están matizados de actos violentos tales como 
gritos, amenazas, actitudes y hechos fatídicos 
que se convierten en asesinatos nobles o en 
ckfensa propia de los participantes. 

Por esto no es raro que durante 1993 la 
participación de los niños en actos violentos, 
tales como robos, secuestros y asesinatos 
aumentó considerablemente en relación a los 
años anteriores. 

Tampocoesraroque, porejemplo,laSe~
taria de Gobernación reconozca que en el 
D.F. ha crecido considerablemente la delin
':?uenciajuvenil considerando que el robo, en 
sus diferentes modalidades, ha sido el delito 
de mayor incidencia. 

Sabemos que éstas no son propiamente las 
causas de la delincuencia juvenil, para encon
trarlas tendriamos que arrastrar muchos otros 
elementos, sociales, económicos y políticos 
para más o menos entender este fenómeno tan 
complicado. 

Una posible causa podriaestaren la incom
prensión y los excesos que se dan en la 
familia, donde muchas veces se ha perdido el 
respeto y ha proliferado la indiferencia entre 
hijos y padres de familia, llegando incluso a 
la agresión verbal y física. Hogares desuni
dos en donde algunos de sus miembros pre
fieren estar en otro lugar a seguir viviendo en 
esas condiciones. 

TRABAJO INFANTIL 
Cada día son más los niños que se insertan en 
el mundo del subempleo a través de activida
des pocas veces remunerativas y muchas 
veces inseguras. Son también cada día más 
los niños, y otros no tan niños, que acaparan 
las esquinas donde hay semáforos para ofre
cer sus servicios o productos: venta de chi
cles, dulces, flores, limpiar parabrisas, hacer 
malabarismos o cualquier otra gracia con tal 
de ganar un centavo que los automovilistas 
les quieran obsequiar. 

EL RIESGO DE VIVIR EN LA CAllE 
Los niños de la calle de Brasil no dejan de 
llamamos la atención, tanto por su número 
como por sus características. Ha sido un 
grupo muy golpeado por las condiciones so
ciales y económicas que vive ese país centro
americano. El año pasado se dió una ola de 
violencia contra ellos, en donde un escua
drón fk la muerte llevó a cabo redadas en 
contra de los niños de la calle para asesinarlos. 
El juzgado de menores de Río de Janeiro 
denunciaba que dos menores eran asesinados 
cada día. A partir de ahí se descubrió que 
estos niños representaban una materia prima 
para dos industrias más: la primera, las insti
tuciones, públicas y privadas, que se pelean 
por los indigentes menores, no para ayudar
los sino para fotograf¡arlos y mmarlos y ob
tener así cuantiosos donativos de org!lniza
ciones filantropicas nacionales y extranjeras; 
la segunda, el narcotráfico, que según datos 
de ese país, en Río de Janeiro, da empleo a 5 
mil niños, entre los 7 y los 17 años, por el 
hecho de no estar sujetos a penalidades 
severas. 

En nuestro país, en el último mes, los niños 

Algunos niños de la calle se han dado 
cue~ta de que las instituciones no hacen gran 
cosa porgue las causas de su desdicha cesen. 
Alguno piensan que a las autoridades no les 
interesa mucho crear instituciones que verda
deramente los protejan de las inclemencias 

RecorriHido la vida. 

El gobierno estatal no puede que~ está hacendo un esfuerzo por ir arreglan
do los problemas? Yo no digo que haya estado 
bien o mal, él lo quiso hacer y esa es sú for-ma · 
de pensar, pero que aquí lo estabamos aten
diendo. Siento que hay que ser leales a la 
institución que uno sirve. Eso es muy impor
tante. Qué lástima que la lealtad a la institución 
q·Je está sirviendo no sea la virtud del doctor". 
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Consideró que las deficiencias del IMSS 
pueden ser salvadas con !Jledidas tales como 
darle seguimiento11la. problemas que se de
tectan, "entonces hacema; los trámites, las 
solicitudes ante México y estamos presionan
do constantemente". Otra forma de darle aten
ción a esas necesidades es que "nuestro Hooo
rable Consejo Coosultivo Delegacional cada 
quince días está revisando las diferentes uni
dades de todaJa delegación. En todo el estado 
estama; teniendo reuniones cada quince días y 
ahí se platica, se manifiesta nuestras carencias, 
se tanan acuerdos y el mismo consejo es un 
gestor ante oficinas centrales para lograr sol
ventar esas carencias que tenemos. 

- ¿Coosidera usted que corresponden la de
manda de los servicios aquí brindada; con lo 
que pareciera ser todo un proceso burocrático 
por demás retardad(\ como lo es la identifica
ción de carencias, la consulta y la posterior 
gestión con las oficinas centrales en México? 

-No, porque tenemos ya la unidad médica de 
El Tintero, lo cual nos va a ayudar en gran 
medida a dar atención, vamos a tener área de 
Urgencias, 10 consultorios más, eso es una 
atención a esa gran demanda que hay, estamos 
atendiendo esa demanda, y no porque el señor 
qoct~ al que 1~ hicieron la entrevista lo haya 
marufestado, Sino porque estamos concientes. 
En Cadereyta estamos atendiendo actualmen
te a 2 mil 200 derechohabient.::s. La unidad 
médica .familiar ~ue pensamos inagurar, pri
mero D10s, en juho o principios de agosto va 
a atender a aproximadamente a 8 mil 500 
derechohablentes. En San Juan del Río tene
m~ actualmente una capacidad para atender a 

un 50 o 60% de la capacidad que !enema; ahí. 
O sea que-.por fortuna estarna; bien cubierta.. 

Por último, al preguntarle sobre si se esperan 
represalias contra el Dr. Vega Rodríguez, Ca
dena Grajeda señaló que la denuncia hecha por 
él, primero tendrá sus cauces y que la inslltu- RENE MARTINEZ: NO ESTABA 
ción tomará cartas en el asunto. "Nosotros ENTERAOO DE NADA 
internamente tenemos normas, tenemos polf- Durante una reunión con los medios de comu
ticas a seguir y seguramente el área respectiva, - nicación, el viernes 20 de mayo, el director 
el área jurídica o administrativa tendrá que estatal de Salud, René Martínez Gutiérrez (ex 
tomar la medidas necesarias. Estas áreas darán delegado del IMSS en Querétaro ~ dijo deseo
los pasos indicados para platicar con el doctor. nacer lo que en esta institución OCUrre, y sos-

- ¿Cuál es la lectura que usted hace de esta tuvo que "en Querétaro y San Juan del Río es 
denuncia, considera que es una crítica a la una institución de muy alta tecnología y con· 
institución o a la administración o a qu~ o a una capacidad técnicamente médica muy im-
quién? - portante". 

-La lectura que hago es que esa denuncia no En tanto, el director de Servicios de la Coor-
está bien fundamentada. Es una información dinación de Salud, Javier Magallanes, comen
que para mi modo de ver carece de veracidad . tó que con frecuencia los servicios de Urgen
y ya la cuestión legaf que correspooda quedará cías "se ven rebasados debido a quCl por múlti
en las personas indicadas. Es muy impqrtante pies razones los derechohabientes no acuden 
hablar de institucionaHdad, de lealtad. Al Dr. oportunamente con sus médicos familiares", y 
VegaRodríguez se le estaba contestando. El al acudir a Urgencias no permiten que estos 
debió haber seguido con esa situación aquí. servicia. atiendan los casos verdaderamente 
¿Por qué hablo de institucionalidad? Porque urgentes. Calculó entre 40 ó SO por ciento de 
hay que ser respetuosos, ha y que ser ,.. casos en este supuesto. 
instituciooales.Cuandounoleestásirviendoa Comentó que la información publicada en 
una institución, hay que darle el paso adecua- este semanario "es a título personal de un solo 
do, hay que resolver los problemas en casa. El ~édieo" y sur¿rió que "J?regunten a 1?5. direc
to estaba haciendo. ttvos del hospttal, a los Jefes de serVICIO y se 

"¿Por qué no habla de los bueno de la daráncuentaustedesdequelacapacidadinsta
extensión al área de consulta para las personas lada que tiene el Seguro Social para resolverlo 
"que ..¿ene tra~atizadas, que en el área de es mux alta, tienen persOll:al. muy calificad.o". 
urgeetasyamettmos6ambulanciasnuevas, de J?tJO que en el serVIcto de Urgenctas, 
que en los servicios de laboratorio ya se hizo preetsemnteportratarsedeurgencias, "necesa
una adecaución? ¿Que no puede reconocer riamente se nos tendría-que morir gente en los , 

del ambiente social donde viven y señabn 
que se crean instituciones pam albergarlos y 
contenerlos pero no para mejorar sus condi
ciones o prepararlos a que estén más aptos 
para defendeme de la vida. · 

Quizá por eso muchos niños prefieran la 
calle que las instituciones, porque la calle les 
brinda más cobijo, aunque sea responsabili
dad de la sociedad en su conjunto y del 
gobierno en particular brindarles oportunida- , 
des adecuadas y verdaderas para que tengan 
una .opción real de sobrevivencia, para. que 
tengan oportunidad de dejar atras esa vida 
que para muchos puede haber salido de un 
sueño o de una película. 

EL SILENCIO QUE SIEMPRE HABLA 
Cuando se habla de alguien o de algo siempre 
se está buscando un interlocutor, en ocasio
nes éste responde o por lo menos se da por 
enterado de que estuyo presente en el discur
so del otro. En otros momentos, aunque se dé 
por enterado no puede hacer acto de presen
cia en el escenario del lenguaje del otro, del 
que lo ha llamado o del que ha utilizado su 
imagen como referencia discursiva porque, o 
carece herramientas linguísticas o es negada 
su exístencia como algo real, sólo se le reco
noce como referencia más no como e.Xisten
c.ia. Por eso no siempre el que calla otorga. 
También se calla por o para negar al otro. 

Los niños de la calle no son actores ( a_unque 
oculten su rostro con mala pintura y falsa 
sonrisa de payasitoJ, no están representando 
nada, lo están viviendo, lo están sintiendo en 
carne propia. 

Su múltiples trabajos -necesarios para la 
sobrevivencia- no son sino una forma más de 
querer insertarse a ese mundo que la sociedad 
les ha estado relegando, a ese mundo que 
también les pertenece pero que ven lejos, .a 
ese mundo real y simbólico que los ve nacer, 
crecer y morir. 

Los niños de la calle nunca están callados, 
siempre hablan, sus cuerpos hablan, sus ros-r 
tros, sus palabras, sus maldiciones, sus peti
ciones no de una moneda por su servicio o por 
su gracia, sino por un mundo nuevo que los 
deje hablar de otro modo, con otra· realidad 
diferente a la que se les obliga a vivir. 

servicios de urgencia. Al IMSS o a la Secreta
ría frecuentemente llegan persooas en condi
ciones muy lamentables. El instituto y la se
cretaría nos apoyamos y con nuestra capaci
dad instalada hay posibilidades de dar una 
atención real a los problemas que son realmen
te de urgencias. 

Al término de la conferencia de prensa en 
que se anunció que los centros de salud de 
Amealco, Peñanuller y Tolimán serán trans
formados en hospitales de 10 camas, con una 
inversión de 2 millones 400 mil nuevos pe$OS, 
y en beneficio de 25 mil personas, el director 
de Salud, René Martínez Gutiérrez ofreció dar 
a los medios de comuriicación pleno acceso a 
los medios de comunicación a los centros 
hospitalarios bajo su jurisdicción, toda vez 
que su actividad se hace siempre de cara a la 
socieda4. 

... . 
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,.~ujéres: .voces, 
escritura y pensamiento• 

SharaMartínez Vara 

En esta ocasión Documenta
ción y Estudios de la Mujer 
(DEMAC) premió a tres traba
jos de investigación del Con
curso Uterario DEMAC 1993-
1994, en el que resultaron ga
nadoras Marcela Guijosa, 
Martha Patricia PonceJiménez 
y Alicia Villaneda. 

El premio a que se hicieron 
acreedoras cada una de las ga
nadores asciende a 20 mil nue
vos pesos y la publicación de 
su obra. En esta promoción, 
DEMAC recibió un poco más 
de 200 trabajos de igual núme
ro de investigaciones de escri
toras del país. 

Documentación y Estudios 
de la Mujer, A. C. inició su 
trabajo hace seis años con el 
objetivo de promover la escri~ 
tura literaria desde las muje
res, escritas por ellas mismas. 
También se busca rescatar te
mas biográficos de las mujeres 
que han participado, de muy 
distintas maneras, en la con
formación de la nación mexi
cana y el descubrimiento del 
papel que han jugado las muje
res en la historia mexicana. 
Además, DEMAG se ha dado 

a la tarea de crear un Centro de 
Documentación especializado 
en obras literarias bibliográfi
cas escritas por y sobre la mu
jer; en especial de las mujeres 
mexicanas. Al mismo tiempo 
realiza y promueve investiga
ciones sobre la realidad feme-

, nina en base a seminarios y 
'.· "' -talleres. Desde hace tres años 

la asociación se ha dedicado a 
otorgar becas a quienes reali
cen obra plástica, estudios e 
investigaciones sobre la mu-
jer. · · 

Las premiadas 

Alicia Villaneda, historiadora 
de la Facultad de Filosofía y 
Letras de la Universidad Na
cional Autónoma de México, 
obtuvo el primer lugar en el 
Premio DEMAC 1993-94, en 
la categoría "Biografía-de mu
jeres mexicanas de cualquier 
época" con el trabajo Juana 
Belem GutiérrezMendoza :jus
ticia y libertad. 

.Este trabajo de investigación 
versa sobre la biografía de Jua
na Belem, pionera del perio
dismo en el siglo XIX. Juana 
Belem fue precursora de la re
volución y opositora al régi
men de Porfirio Díaz, fue con
temporánea de los hermanos 
Flores Magón, de Camilo 
Arriaga y de otros tantos libe
rales. 

Juana Belem fundó el perló-· 
dico Vespér, el cual dirigió y 

. ·solventó su circulació. Dentro 

de los aspectos anecdóticos de 
su lucha, se resgtra que tuvo 
que vender sus cabras, su úni
co patrimonio, para eomprar la 
imprenta con la cual se hacía la 
edición de V esper. 

La también maestra rural de 
escuelas primarias, Juana 
Belem, fue perseguida, encar
celada y hasta tlXiliada por sus 
ideas libertarias y 
oposicionistas a la dictadura 
porfirista. 

La historiadora Alicia 
Villaneda realizó una investi
gación exhaustiva de la vida de 
esta célebre mujer, lo cual le 
llevó a consultar materailes del 
Archivo General de la Nación. 

Por su parte, Marcela 
GuadalupeGuijosaAguirreob
tuvo el primer lugar en la cate
goría "Autobiografía, diaros o 
testimonios". Su trabajo trata 
del testimonio de una mexica
na nacida en los años cuarenta 
y recupera la visión de la vida 
de la protagonista del testimo
nio. 
.:.. ·· En tanto, Martha Patricia 
Ponce Jiménez obtiene tam·
bién el primer sitio en la cate
goría "Autobiografías; diario 
o testimonios". 

La antropóloga veracruzana 
participó con la investigación 
intituladaAmazonas apasiona
das, que nos introduce en la 
vida familiar, las técnicas de 
socialización, la creación de 
valores, la psicología y la 
~exuali_dad de un grupo de 
mujeres campesinas, poblado
ras de una región cen,tral del 
estado de Veracruz. 

Esta inve.stigación recoge los 
aspect~~- de la moral y la vida 
sexual de estas mujeres que 
tienen características pro.pias 
de las cut tura, de la etnia y de la 

· zona del país al que pertene
cen. 

El trabajo de Martha Patricia 
Jiménez Pon ce testimonia que 
las mujeres tienen mucho que 
decir, mostrar y explicar sobre 
su proceso histórico, en un 
mundo que ha negado su pro
pia construcción, no porque no 
existieran, sino porque no que
ría verlas. 

En relación a la sexualidad 
del grupo de mujeres, la autora 
nos dice: "ésta no se apega a 
prohibiciones monogámicas y 
se practica de manera amplia y 
diversa, generando poder de 
decisión sobrer su cuerpo". 
Amazonas apasionada-s ofre- • 

ce una muestra de mujeres 
aguerridas, con ideas y con
ductas muy vitales, muy libres 
y muy distintas de otros estra
tos sociales y de otros puntos 
del país como sería el Bajío e el 
centro de la República. 

Política poblacional y ·cuerpo femenino 
Por Yolanda Correa Castro 1 III y última parte 

No tengo madre, todo el mundo me 
hace recordarte, me mandan 
siemprea saludarte, por eso hoy 
canto a la madre, le meciono a cada 
frase que haría yo sin esa madre, 
por eso hoy canto a la madrt. 

Glora Trevi. 

DERECHO REPRODUCTIVO . 
Y DEMOCRACIA . . 

Hasta aquí he planteado que la 
política poblacional que se ha 
emprendido está rdirigida, prin
cipalmente, al control de la fer
tilidad femenina. No se conside
ran las necesidades materiales y 
espirituales de la población, so-· 
bre todo de los sectores margi
nados. En los últimos veinte 
años, las mujeres, y sobre todo 
las feministas, han lanzado una 
serie de críticas a esta política, 
pero reduciéndolas al marco del 
control natal. A mediados de los 
ocenta se amplia la perspectiva 
hacia la salud y derechos 
reproductivos. 
Se habla de considerar la salud 

sexual y reproductiva no sólo 
como un factor biológico, sino 
también los aspectos culturales, 
políticos, económicos y subjeti
vos de los individuos de las fa
milias de la sociedad. Lo ante
rior enmarcado em el campo de 
los Derechos Humanos. 

Ya que cada individuo o pare
ja debe regular libremente su 
capacidad reproductiva de ma
nera informada y segura, al Es
tado sólo le correspondería pro
porcionar los medios necesarios, 
sin maniqueísmos que violen este 
derecho, además de garantizar 
el acceso a los servicios de salud 
de manera integral y de calidad 
de la mayoría de la población. 

En este sentido el grupo "Sa
lud Integral Para las Mujeres" 
(Sipam) se~ala qÚela salud y los 
derechos reproductivos implican 
una atención sanitaria que mcor
pore las diferentes etapas de de
sarrollo de hombres y mujeres 
desde ,una perspectiva de géne
ro; el acceso a información y 
formación en educación sexual 
desde temprana edad; el poder 
disfrutar de relaciones sexo
afectivas sin riesgo a la salud; el 
tener embarazos y partos en con
diciones óptimas; el acceder a 
información y atención integral 
en el climaterio; el incorporar la 
tecnología reproductiva a ~rtir 
de nuestros intereses, inclutda la 
infertiliidad; el derecho a vivir 
sin violencia física y emocional 
en la casa y en la calle, y el 
respeto a la libre opción sexual. 

, personas a decidir sobre el propio 
· cuerpo, lo cual supondría, entre 

otras cosas, interrumpir el emba
razo no deseado. 

Esto significaría partir de una 
nueva concepción del deber ser 
de la mujer y del hombre, crear 
una nueva ética que ponga en tela 
de juicio el modelo vigente de 
"maternidad", crear nuevos val o-

. res sobre la sexualidad, el amor, 
la pareja, el cuerpo, la familia, él 
deseo y el placer. 

Pero además, en esta coyuntura 
electoral, exigir a los candidatos y 
partidos retomar la salud y los 
derechos reproductivos como par
te de una política democrática. 

PROPUESTAS DE LAS 
MUJERES A LAS POLÍTICAS 

POBLACIONALES 
Las madres me enseñaron en la 

escuela, en la escuela me eseñaron 
puras madres. Que la madre dé la 
vida en el parto, que de la vi~ en 

el parto la madre. 
Gloria Trevi. 

En el movimiento feminista nos 
hemos planteado una serie de pro
puestas en materia de política 
poblacional que sean justas y hu
manas. Esto requiere una previa 
discusión sobre la distribución 
desigual de los recursos materia 
les y sociales entre las clases, las 
etnias, las naciones y los géneros. 
De igual manera el análisis y 
modificación de nuestra cultura e 
ideología, así como las prácticas 
y leyes que niegan a las mujeres y 
al conjunto de la sociedad, sus 
derechos básicos. 

Habríaqueagregarquenosólo 
se trata de cómo tener hijos, o 
cómo no tenerlos, sino además 
la forma de interrumpir un em
barazo cuando no se desea, es 
decir el acceso al aborto como 
parte de estos dereéhos 
reproductivos. 

Es indudable que para lograr 
que las políticas de población ase
guren el bienestar de toda la ~ente 
y especialmente de las muJeres, 
deben considerarse dentro de es
trategias más amplias que consi
deren la distribución desigual de 
recursos y de podér en todos los 
J?lanos. En esta línea, las mujeres, 

. 1nicialmente proponemos: 

Marta Lamas, antropóloga y 
feminista, citando a Jaqueline 
Pintaguy, expresa que una vi
sión amplia y radical de demo
cracia debe estar vinculada a 

Que toda política poblacional 
surja de la consulta a la sociedad 
civil; que el eje central de esta 
política deje de ser el control de la 
fertilidad femenina, para adoptar. 
políticas integrales de binestar 
para toda la población; es necesa• 
rio elevar la calidad de los servi
cios de salud pública, ampliar la 

oferta de anticon-ceptÍV()S, so
bre todo para los varones, dando 
preferencia a los métodos de 
barrera que tienen lá ventaja de 
poder ser controlados por él o la 
usuaria, ade~ás de que algunos 
de ellos impiden la transmisión 
de enfermedades; promover la 
discusión en la familia, en la 
escuela, en los medios masivos 
decomunicaciónsobre lasexua- · 
lidad, los roles de género y 
aticonceptivos, entre otros te
mas; promover leyes que prote
jan a las mujeres contra la vio
lencia basada en el -sexo. Es 
importante retomar ia necesi
dad de reabrir la Agencia Espe
cializada de Delitos Sexuales 
en el Estado de Querétaro que 
dejó de funcionar -como espe-
cializada-hacetresañosaproxi~ 
madamente, ampliando su ám
bito a la defensa de los Dere-

-chosSexuales y Rreproductivos; 
abrir los hospitales espacios de 
defensa y orientación de los 
derechos ·del usuario (a); en 
materia legislativa retomar la 
necesidaddedespenalizrelabor- · 
to, como -· un derecho humano 
para miles de mujeres pobres 
que meuren o quedan estériles 
por no contar con los recursos 
económicos necesarios. para una 
interrupción del embarazo efec
tuado en condiciones hig-iéni
cas; establecer medidas piaras y 
efectivas conttra la mortalidad 
materno-infantil; el respeto a la 
libre opción sexual; para que las 
mujeres podamos decidir libre
mente sobre nuestra sexualidad 
y salud reproductiva es priorita
rio que estemos en las intancias 
donde se toman las decisiones: 
en la dirección de las institucio
nes de salud, empresas, escue
las, sindicatos, partidos políti 
cos, agencias del ministerio, 
instituciones jurídicas y legisla
tivas, entre otras. 

Posiblemen-te estas propues
tas se amplíen con la discusión 
que se está llevando a cabo en 
los diferentes estados de la re~ 
pública. Por cierto la "Coordi- , 
nadora de Querétaro de las Or
ganizaciones No Gubernamen
tales" (ONGs) está convocando 
a una segunda reunión para dis
cutir la situación de las mujeres 
en el Estado y el papel de las 
ONGs. La reunión es este jue
ves 26 de mayo a las 17 hrs., en 
la cafettería La Pajarita de Pa
pel (Angela Peralta No. 28, 
Centro). 

Para finallizar, sólo quisiera 
agregare! planteamiento de! in
vestigador Carlos Welti al señar 
que la distribución equitativa de 
la riqueza haría practicamente 
innecesaria una política de po
blación, pero si bien esto podría 
parecer una utopía, por lo me
nos entonces hagamos de ella 
una necesidad de democracia, 
al expresar los intereses de los 
sujetos afectados, especialmen
te las mujeres que hemos sido 
objeto de éstas. 

., .. , 
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Denuncia-rá PRD a·-~~-
Vime tk lq oáging 20 ;' ~ 

do que hubiera sido Rogelio. Nos da lo mismo, y 
sabemos que en el PRI hay traición -añadió el 
funcionario de extracción perredista-. Como prue
ba esté lo que hizo Everardo Huerta a su secreta
rio, después de que lo protegió cuando fue presi
dente, y no pudo hacer nada por El Refugio. 

-Ahora teníaesperanzadellegar, pero teniendo en 
cootra al maestro Apolinar y a Everardo seré 
imposible. Por eso repetimos que el PRI no sólo 
esté podrido, sino corrompido". 

Por otro lado, el comité del PRO interpondrá 
una denuncia en contra de Domingo Gómez por 
utilizar camiones del gobierno en acarreo de 
gente para apoyarlo. Prueba de ello es el camión 
de Sedesol, manejado por el chofer de Purísima, 
Apolinar Balderas López, y a su vez hermano del 
regidor Alfredo Balderas López, autoridad y co
misionado del mismo lugar. 

Acerca del pleito entre Domingo y Rogelio, los 
vecinos opinan que ojalá el gobernador ''tuviera 
el suficiente valor para mandar hacer auditoría 
cada tres meses para saber si realmente el dinero 
que manda para obras es bien utilizado, o saber 
cuánto se fue a los bolsillo de estas personas tan 
hambreadas que no quieren servir al pueblo, sino 
que se quieren servir de él. Somos piistas pero nos 
avergonzamos, no del partido sino de tanto 
sángano. Ojalé y esta vez gane el PRO para que se 
nos quite lo escandaloso, y no votaremos por el 
PRI. Fn esta ocasión somos 10 priistas que esta
mos en una organización. La única que nos ha 
apoyado es la regidora Consuelo Noyola Botello, 
·que si ·no vota a favor de Manuel, siquiera se 
abstiene de votar". 

Por otra parte, en las oficinas deliFE de Arroyo 
Seco se niega la información. El día del registro 
del profesor Roberto Rodríguez, la secretaria de la 
oficina, Maña Flores Reyes, expresó que ahí no 
estaban autorizadas para dar información a nin
gún medio. Ya en otras ocasiones ha pasado lo 
mismo, con los mismos empleados de las oficinas 
que expiden las credenciales de elector. Fn otra 
información, en El Trapiche retienen dinero y 
despensas de becados escolares o Solid4rid4d 
hasta 4meses, y de 14sólose han entregado a 12. 
Fn versión del encargado municipal, a los papés 
de estos niños se les acusa de no dar faenas para 
el agua potable, y no dar cooperaciones. Según él, 
el asunto se aclarará y resolverá en la próxima 
junta. La queja la presentó el secretario Ascención 
Reséndiz Ramfrez, pues es uno de los afectados, 
y aquel dice hacerse responsable sólo de 16m eses 
a la fecha y no de antes. 

-
El PRI, más fuerte 
Vjene de lq páWq 9 

los digo, estoy convencido de que el PRI tiene 
una enorme fortaleza t~vía, que tiene necesi
dad de revisarse por supuesto. Que hay prácti
cas políticas que tiene que revisar y cambiar, 
desde luego, pero somos un partido muy fuer
te". Empero, puntualiza, eso no será para con
fiarnos, vamos a trabajar para que nuestro triun
fo resulte inobjetable para todos. 

Por último, acompañado por Domingo Olvera, 
suplente en la candidatura al Senado, el tres 
veces diputado federal, ex secretario de Gobier
no y ex presidente nacional del PRI, alude a los 
hechos ocurridos al término de su toma de 
protesta en el a u di torio Josefa Ortiz de 
Domínguez, en que algunos reporteros resulta
dos golpeados por guaruras. 

"Hay un asunto que no debo dejar pasar y que 
merece que de mi parte ofrezca a ustedes una 
disculpa y tiene que ver con los incidentes 
ocurridos el 11 de mayo, supe posteriormente 
que hubo actitudes de algunas personas que 
cumplen tareas de organización, de seguridad, 
que lastimaron con razón a ustedes y que se 
sintieron agraviados varios de los .medios, yo 
les ofr~sco una disculpa y les prometo que por 
mi parte haré todo lo posible para que no vuelva 
a ocurrir. Yo fuí el primero que lo lamenté 
cuando tuve conocimiento de ello, pude 
platicarlo con algunas personas de aquí de 
Querétaro. Quiero rogarles que acepten de mi 
parte una disculpa por esos hechos y el compro
miso abierto que hacemos nosotros de no solo 
respetar y facilitar el trabajo que ustedes reali
zan, sino de reconocer el significado y la impor
tancia que..tiene para quienes estamos buscando 
presentamos ante los ciudadanos de Querétaro 
en busca de confianza". 
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De nrda, a." Go•~lez d6 la patada laldal a el Tor11e0 Nado•AI de htbollafudl y j.valL 

Presentes en la inauguración Arturo Proal y el gobernador Enrique Bumos 

Dos mil300 niños y jóyenes de todo el país, 
en el Torneo Nacional de Futbol, en Querétaro 

"Por fin se le va a quitar lo salado a este 
'elefante blanco' llamado Estadio Corre
gidora", fue la exclamación de un padre 
de familia desbordado por la alegría al 
ver ganar al equipo local en el primer 
partido inaugural del Torneo Nacional 
de Futbol Infantil y Juvenll. 5-0 fue el 
marcador entre Querétaro y Yucatán en 
la categoría juvenil B. 

A la ceremon_ia de inauguración de este 
evento asistieron el presidente de la Co
misión Nacional del Deporte (Conade), 
el plusmarquista Raúl González, el go
·bemador Enrique Burgos García, el se
cretario de Educación Arturo Proal de la 
Isla y el director del lndereq, Francisco 
Maciel, entre otros. 

Al inicio de este campeonato sucedie-
- ron algunos hechos lamentables, tales 

como ún flamazo en el comedor donde 
afortunadamente no hubo víctimas; un 
choque automovilístico donde dos árbi
tros resultru:on lesionados y algunos j uga
dores c.on contusiones. 

2 mir300 niños y jóvenes, 50 encuen
tros diarios de futbol en las diversas can
chas de la ciudad, 57 unidades de trans
porte, litros y litros de agua para irrigar la 

-sed producida por los intentos de clavar el 
balón en la red. Todo el lndereq volcado 
en apoyo a este evento que por primera 
ocasión se reunen todos los estados del 
país en esta gran fiesta furtbolera juvenil. 

Por Rogelio García Guzmán 
Lógicamente un e'·ento de esta magni

tud exigió mucha organización y en oca
siones rebasó lo prtNisto: por un lado la 
cantidad de participantes y, por otro, la 
falta de apoyos de instituciones claves 
que muy a medias se decidían a brindar 
apoyo, tales como la Cruz Roja, IMSS, 
ISSSTE, servicios álgidos que fueron muy 
necesarios en los campos de juego; tan 
fue así que algunas delegaciones visitan
tes tuvieron que pagar médicos para que 
sus jugadores fueran atendidos, ya que 
los pocos con los que cuenta lndereq no 
podían atender tal demanda. 
Inclusive los hoteleros se quejaron: "este 

tipo de eventos perjudican a Querétaro, 
más que beneficiarlo, pues como toda la 
contratación de los hoteles se hizo en 
México, DF, aquí sólo recibieron gente 
que no consume, pues les montaron un· 
comedor especial. 

Es la primera ocasión que el Nacional 
de Futbol de Primarias y Secundarias se 
hace de esta manera. · 

Antiguamente se llevaban torneos re
gionales y los ocho equipos mejores, des
!>Ués de haber pasado por un serie de 
eliminatorias, se enfrentaban para deci
dir quiénes son los más picudos del fut 
juvenil e infantil. 

Para el filtbollocal no hubo resultados 
halagüeños: las tres selecciones en sus 
respectivas categorías fueron eliminadas 

en la primera ronda, y nue
vamente iniCian los 
cuestionamientos de ¿por 
qué? si todo el apoyo se 
dió ¿qué pasó? Y lo cierto 
es que desde las elimina
torias estatales hubo pro-
blemas. · 

El Instituto Queretano, 
que ganó el estatal infan
til, no quiso reforzarse con 
otros eledientos de otros 
equipos y amenazócon que 
:"todos o ninguno", lo que 
derivó en sendas golizas 
de 16-2 favor Morelos. 

Afortunadamente no 

Dura ate elmaratóm reeae•ll del Dia de las Madres, promoVIdo por la 
seáora Relsa Mana de Baliesteros, esposa del alcalde de la capital, ea 
el Cerro de las Campa1111s eldomlugo 1 S de mayo. Y el ha mor ao faltó: 
¡Alto aqaf! (ni qulem se atreviere a !raspasar la barrera) ¡La qae se 
a~el.sate, hsllam en el ~Hn. •• ! 

. todo es tristeza para el de
porte queretano: en nata· 
ción, el pasado 5 de mayo, 
en Oaxtepec, Mor., clasi-· 

fican para integrarse a la selección nado
na! de la especialidad Angel Pérez, 1er. 
lugar en 100 mts. mariposa; Pablo García 
211 en 50 mts. libres; Mario Barrios 311 en 
200 mariposa. 

Ellos volverán a tener acción del 26 al 
30 de julio en el Centroamericano de 
Natación a celebrarse en Costa Rica 
¡¡suerte, tritones!! 

En Tae Kwoo Do también llovieron 
medallas del Campeonato nacional In
fantil y Juvenil celebrado en el D.F. LQs 
resultados fueron: S medallas de ler. 

. lugar, 7 de 211 y 6 de 311
• Afortunadamente 

ha quedado atrás la época en que todos 
eran cinta negra n-ésimo dan. Hoy el Tae 
Kwon Do está debidamente reglamenta
do, y quien ostente un grado o cinta -
amén de sus exámenes previos- debe ser 
reconocido por la Federación Mexicana 
deTKD. 

En ajedrez, están compitiendo del18 al 
23demayoenelDFlaselecci6nqueretana 
de escaques. . 

Por cierto, Janet Macén -quién es un 
integrante de 11 años de edad- ganó un 
importante evento a nivel nacional, lo 
queledió pase a l Torneo Internacional de 
Menores de 12 años celebrado en Che
coslovaquia. 

~vlst~a mato. . _ ..• ~- ~-n¡¡; scallesde la cbadad, 
bl escuela "Rk:art!Ó f>'lo, ·~ Magóm" aaa•dó so 
Festlv i T~n'" •' f.\ . ·.> -!errera} 
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Arroyo Seco 
Denunciará PRD a 
Domingo Gómez 

por usar vehículos de 
Sedesol para acarreo 
Aureliano_Compean/corresponsal 

Después de que el PRD registró a Roberto 
Rodríguez Vergara como su candidato a la 
presidencia municipal de Arroyo Seco, se 
preguntó a los re~dores de ese pártjdo 
sobre las declaraciones que hizo Esteban 
Luna, regidor del PRI, respecto a los pro
blemas de la presidencia. El regidor Noé 
Heroández respondió que ya se ha tratado 
el tema en las reuriiones de cabildo sin 
obtenerrespuesta,queEstebanLunaapoya 
incondicionalmente al candidato priísta 
Domingo Gómez Landaverde, "atrevién-

. dosea faltar hasta 4 días a su labor docente 
por andar en política" -de acuerdo con el 
supervisor Miguel Coveaga de la Cruz de la 
zona 51 de Purísima de Arista.-, así como · 
los profesores Tino Balderas, delegado de 
Coneá; Odorico Patiño, director de la se
cundaria de Arroyo Seco y Jesús González 
Mancilla. "Noesqueestuvié.ramos deacuer-

Pasa a la pár:_0al7 

Epicureando por la 
Zona Media de SLP 

PorAbemaro 

Río Verde: El registro de candidatos a sena
dores por el PRI se realizó con marcada 
protesta por el sector C1M, pues re1iraron a 
sus delegados de la convención priista sólo 
porque a su líder estatal no se le adjudicó una 
candidatura: los consolaron con una suplencia 
para senador, pero ni así retiran el resenti-

·.· miento: ahora quieren acaparar y presionar 
· fuertemente a nivel copular, y obtener diputa

ciones federales en distritos donde no tienen 
presencia política, como es el caso de Río 
Verde: han logra9o a base de imposiciones y 
dedazos -controlar para su sector a gentes 
peñectainente desconocidas, sin arraigo, que 
aparecen en las giras políticas como candida
tos golondrinos, y después jamás se acuerdan 
de su dismto. Permanecen nada más cuando 
quieren el voto de un sector predominante
mente campesino; sus agremiados- una pe
queña fueJZa política- sí lograrían contender 
en la capital potosina. Nada más en estos 
distritos el Partido Acción Nacional ha salido 
victorioso, y la CIM no quieJC arriesgarse ni 
p¡articipar en buena lid. 
Por otra parte, ahora resulta que los funcio

narios municipales chessanistas -que conti
nuaron laborando con la presidenta interina
percibían el salario en dos partidas. Por ejem
plo: el director de Obras Públicas, noventa 
nuevos pesos de salario diario, y. ciento veinte 
nuevos pesos de participaciones. Total men
sual: más de seis mil nuevos pesos, libres de 
polvo y paja. Los angelitos sintieron tanto el 
reajuste, que ahora se unifican para empren
der una demanda laboral en contra del ayun
tamiento. 

El pueblo de Río Verde ahora se explica el 
gran faltante en la cuenta pública de Don 
Pedrito Naif Chessany con toda esa.cauda de 
funcionarios quienes -por un lapso de más de 
dos años- percibieron grandes salarios,· así 
com..ograndesmuestrasdeapoyoquedeéstos 
recibía Don Pedro. Cuidaron hasta al final 
la canasta, pero les fue retirada para el 
bié'n del pueblo. 

Crónicas sobre la sabiduría 

Los campos y ·Jos cercado~ 
Seamos simples y calmados 

como los arroyos y los árboles 
y Dios nos ama haciendo de nosotros 
bellos como los árboles y los arroyos 

y nos da el verdor en su primavera 
y un río a donde tener que ir 

cuando acabemos ... 
Alberto Caeiro 

Tengo un pedacito de tierra en la sierra de 
Mantiqueire~. No hago nada con él. Existe 
allá como lfn objeto de puro gozo, del 
modo romo va renaéiendo a cáda año, de 
las fuerus misteriosas de la naturaleza. 
No es P' eciso estar allá para sentir placer. 
Me ba~ la pensar en él y saber que esta en 
mi espera. Los ojos están luego fascinados 
con las cosas grandes: las montañas, que 
se continúan hasta desaparecer en el hori
zonte, azuladas , 'iescondidas entre brumas. 
Los riachuelos d ~aguas transparentes que 
corren en las pierlras en medio de floreci
llas y de los lirios del zarza1, y de rojas 
florescuyonombrenosé,yquedetiempo 
en tiempo se transforman en cascadas las 
gigantescas Araucarias, de troncos arru
gados, paraíso de los pájaros carpinteros 
de pecho rojillo y de los jilgueros. 

Pero mi asombro es aún mayor cuando 
los ojos pasan de las cosas grandes a las 
cosas pequeñas. Casi invisibles en los 
campos es necesario andar con cuidado y 
con ojos atentos, pues la belleza ap;~.rece 
en lugares escondidos e inesperados, y su 
tamaño es tan diminuto que casi no se ve. 
Parece que la naturaleza ignora las distin
ciones 'que hacemos entre lo grande y lo 
pequeño, pues su arte es tan perfecto 
como ningún otro. Existen los musgos que 
crecen en la madera podrida, con 
florecencias color calabaza. Tapetes de 
verdesecoenlugaressombriosyhumedos. 
Flores minusculas, en la_s formas y colores 
más variadas de simetría perfecta: blan
cas, rosas, rojas,_amarillas, azules, viole
tas, estrellas, soles o mini orquídeas. 

Sobre un morro de tierra ruin crece un 
· ~een:.tdo,?la calva del, suelo árido genera 

mechas de cabello. Crecen arbustos de 
troncos retorcidos y arrugados, que para 
nada sirven. Hay un verso de Taoismoque 
dice: "El árbol recto es el primero en ser 
cortado". Y eso es verdad. Los hombres 
de negocios ven las gigantescas y rectas 
araucarias e inmediatamente piensan que 
podrían ser transformadas en tablas y 
dinero. ¿Pero qué hacer con troncos 
málhechos e inútiles? ... Nada. Allí en 
medio de lo malhecho y de lo inútil, el 
aroma de las flores silvestres es delicioso 
·-por esa razón es que se escucha el sonido 
de las abejas-. Y si los ojos fueran atentos, 
descubrirían los nidos de los pájaros es
condidos entre las hoj as. También hay 
frutos silvestres como las guayabas con 
gusto de nos talgia. 

La vida animal se anuncia ruidosa en el 
barullo de los animales del agua; los gritos 
de las "sirenas", los cánticos sin fin-de los 
jilguerillos, el croar de los sapos al caer la 
tarde. Pero es sobre todo en la inmensa, 
variada y sorprendente familia de los 

. invertebrados que la naturaleza parece 
más deleitarse, exhibiendo su arte de 
miniaturista. Hay arañas minusuválidas 
que tuercen sus patas sobre el pasto, etc. 

RubemAlves 

Todas las veces que veo uno de estos 
invertebrados yo quedo pasmado sin poder 
entender cómo es que pueda existir un arte 
tan perfecto, sin haber sido enseñado o 
apre~dido, y verlo en un cuerpo tan peque
ño y soli~rio. Grillos, hormigas, garrapa
tas, abejas, bichos sin poder contar que veo 
por primera vez y cuyo nombre desconoz
co: a la welta de ~da uno de· ellos un 
universomaravillosoqueesincomunicable; 
en cada cuerpo una danza, una simetria, 
una belleza, una melodía. 

No hay nada que hacer, sólo gozar. Mis 
pensamientos se presentan diferentes, la 
cabeza es como una taza que puede estar 
llena o vacía. Si estuvi~ra llena con sus 
propios pensamientos, todas las maravillas 
del mundo le serían inútiles: se derrama
rían por la borda, como el agua que se 
derrama por los bordos de un vaso ya lleno. 
Para poder ver es preciso parar de pensar. 
Cosa que Fernando Pesoa sabía: 

·El mejor mirar es nítido, como un girasol 
Creo en el mundo como un mal que deseo 
Porque lo veo. Pero no pienso en él, 
porque pensar es no comprender ... 
El mundo no se hizo para pensarnos en él 
(pensar es estor enfermo de los ojos) 
sino para mirarnos para él y f!Star de 
acuerdo... · 

El mundo entra en el alma cuando ella 
está vacía de pensamientos. Es así que 
somos invadidos por su danza, su simetría 
y su belleza, su melodía. Sentimos alegría. 
La alegría es una ~xperiencia de encajes, 
tan igual a aquel encaje de los cuerpos 
apasionados, en el acto del amor. En cada 
uno de nosotros vive un Vacío que espera 
por algo ser llenado. Todos somos femeni
nos·. Y cuando el Vacío se deja 

, penetrar por lo bello, deviene en alegría. 
& así que para conocer el alma, basta q ue 
se conozca el objeto que le procura alegria. 

Toda belleza y todo misterio de aquellos 
campos en la Mantiqueira, me dan alegría 
porque, de alguna forma, ellos viven dentro 
de mí como deseo y como nostalgia. El 
universo entero vive adormecido dentro de 
nuestros cuerpos. En las palabras de 
Hermano Hesse: "Cuando nos detenemos 
en la contemplación de ciertas formas 
irracionales, extrañas, raras, de la naturale
za, se genera en nosotros un sentimiento de 

armonía entre nuestro intimo y la vol un-
- tad que hizo que surgieran tales seres. Es 

que la misma e indivisible divinidadope• 
ra en nosotros y en la naturaleza. Y si el 
ni undo exterior acaso desapareciese cual
quiera de nosotros sería ca paz de recriado, 
pues la montaña y el río, el árbol y la hoja, 
la raíz y la flor, toda forma que habita el . 
mundo está pre-formada: en nosotros, pro
cede del alma, cuya existencia es eterna, 
cuya esencia desconocemos, y que se da 
a noso~ros .como una fuena para amar y 
como poder de criar -fuena y poder 
ansiosos de plenitud-". 

Me aconsejan que debería tornar pro
ductivos aquellos campos inútiles. Me 
dicen que el cercado debería ser quema 
do, para que en su lugar se hiciera crecer 
una mata de pinos. Me explicaron que 
estos pinos crecen muy rápido y que en 
pocos años, los árboles podrían ser corta
dos y transformados en buen lucro. An
duve por un espacio de pinos. Sentí mie
do. Había muchá oscuridad. El silencio 
es total. Ningún pío de pájaros. Elles no 

. van allá. Pienso que también tienen mie
do. El suelo es cubierto por una compacta 
capa de hojas secas, tan compacta que ahí 
seguramente no crece ninguna. plantita. 
Y permanecí pensando en los inútiles y 
anvgados árboles, del cercado y en la 
vida que ahí existe. Pensé en el destino de 
las guáyabitas, de las flores silvestres, de 
las abejas ... Y concluí que mi alma es 
como un eercado, pero no una mata de 

' pinos. Me aconsejaron también que que
mara los eampos para que en ellos plan
tara frijol, "frijol, da buen dinero" argu
mentaron. Pero antes de hacer esto, me 
puse a conversar con las florecitas casi 
invisibles, los pequeños insectos, los pa
jaritos, y con las arañas. Y ... no tuve 
coraje para hacerlo. Mi alma es un cam
po, tal' y como salió del vientre de la 
mad¡;e naturaleza, pero no es una planta
ción de adorno. Hacer lo que me Aconse
jaban era transfomiar una grande y divina 
sinfonía en la monotonía de una sam ha de 
una sola nota ... "No sólo de pan vive el 
hombre" , dicen los textos sagrados. Pre- . 
cisamos de la belleza, precisamos del 
misterio, precisamos de lo místico del 
sentimiento de la armonía con la natura
leza · de donde nacemos y para la cual 
volveremos. 

En cuanto los campos dependan de mí, 
los campos estarán allá. En cuanto los 
cercados dependan de mí, los cercadas 
eitarán allá. Porque tengo miedo de que 
puedanserdestruídos,ymialma también 
lo será. Quedaré como les bosques de 
pinos, útiles y muertos. Me quedaré como 
las plantaciones de adorno, útiles y va
cías de misterios. Y me pregunté, s i no es 
eso lo que el progreso y la educación 

. están haciendocon nuestrasalmas: trans
formando la belleza salvaje que vive en 
nosotros en la monótona utilidad de las 
monoculturas. No es de admirar que, de 
manos dadas con la riqueza, va caminan
do también una incurable tristeza. 

O retorno e terno 'Rubem Alves, 
Edit. Papiros, Campinas 1992. 

Traducción: Maricela Chávez 
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